

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 355

Palma de Mallorca.—Jueves 20 de Julio de 1922

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### La "dignidad," y los "empleos,"

Aquella mayoría municipal, que fué amasada mediante una informalidad política y que otra informalidad ha sido parte a cuartear, ha mostrado al fin cuál es el vínculo que mantiene unidos los tres grupos que la integran. El vínculo no es otro que el reparto de credenciales.

A decir verdad, esto nada tiene de extraño. Podía presumirse. Estaba materialmente descontento. Pero, por propio decoro, conviene a veces disimular apetitos y concupiscencias, cuando no sea más que por el bien parecer o por el bien decir de la gente.

Esta mayoría municipal ha procedido, empero, con una franqueza que es digna de las mayores alabanzas. Ante el riesgo de que las grietas se profundizasen más, no se ha parado en remilgos ni escrúpulos y ha hecho nombramientos, alguno de los cuales parece un verdadero asalto a la olla municipal. Nos referimos al nombramiento de oficial Letrado. Conste que no aludimos al señor Andreu, agraciado con el nombramiento, sino a la forma ilegal y arbitraria cómo el nombramiento se ha hecho, y que lleva ya aparejado en sí mismo un vicio de nulidad.

Todo nombramiento, y de la importancia y hasta trascendencia del a que nos referimos, debe figurar en la orden del día; lo contrario, no parece sino que se trata de hacer un escamoteo y arrancar por sorpresa lo que está previamente señalado en la Legislación vigente. ¿Porqué tanta premura? ¿Acaso era tan urgente el nombramiento de oficial Letrado que el Ayuntamiento no pudiese prescindir de los servicios de aquél en el corto lapso de ocho días?

La mayoría, compuesta de mauristas, weyerlistas y conservadores, temiendo sin duda que se le escapase de las manos la varita mágica del mayor número, se ha apresurado a repartirse las credenciales en la siguiente forma: Para los conservadores, la Secretaría; para los mauristas, la plaza de Oficial Letrado y la de Jefe de Negociado de Sanidad; para los weyerlistas, a título de merced, una plaza en el negociado de Fomento. Y para mayor abundamiento, se crean dos nuevos cargos: el de Director de una Escuela de Cantor, que ha de fundarse todavía, y el de Profesora de música, cargos que se hacen recaer en dos personas extranjeras, que no sabemos si están nacionalizadas en España. Debieran estos cargos haberse dado por concurso, y con ellos premiar las condiciones de profesores mallorquines, que no escasean y que reúnen cualidades para desempeñarlos con acierto.

Con este reparto, pues, quedan todos contentos y satisfechos, y salvados los compromisos o deudas de honor que unos y otros tenían empeñados, mutuamente.

Claro está, que si confrontamos con este magnífico resultado aquella campaña electoral que realizaron mauristas, weyerlistas y ciertos conservadores, campaña que se movió en torno de la «dignidad de Palma», resulta que esto de la «dignidad» fué un verdadero camelo. Más claramente, y hubiera sido ello más digno, se habría podido decir que lo que se pretendía, alcanzar era un puesto de preferencia en el banquete de las arcas municipales. La «dignidad de Palma» ya hemos visto a qué ha venido a parar.

Y es que las ficciones no pueden durar mucho tiempo. Pronto se descolorean, se destiñen, y bajo las desconchaduras aparece realmente la verdad, monda y lironda.

Aquella «dignidad», las ruedas de molino con que se hizo comulgar al cuerpo electoral, no ha consistido por lo visto sino en atrapar cuatro credenciales y crear dos nuevas plazas.

Y esto es lo mejor que ha hecho, hasta el presente, la mayoría municipal.

## NUESTROS COLABORADORES

### INSISTIENDO

Hace más de medio mes publicaba el semanario *Sóller* un artículo preguntándose si había vuelto a dormirse la opinión pública de Mallorca, agitada un momento por la campaña contra las talas de Miramar, y haciendo notar muy oportunamente que no basta que el expediente incoado por el «Fomento del Turismo» en suplida de que sea declarado parque nacional el magnífico paraje siga su curso, mientras siguen el suyo monte arriba sin soltar el hacha los verdugos de la naturaleza.

«Si en Madrid,—decía el articulista,—si en las altas esferas se dan cuenta de que no hay un fuerte estado de opinión que apoya con su actitud resuelta la petición del «Fomento del Turismo», que nuestros representantes en Cortes cuidan de patrocinar, pasarán años y años sin que el expediente sea resuelto y la ola devastadora subirá hasta la cima del Teix. Entonces lamentaremos no haber hecho de nuestra parte lo que debíamos para evitar la ruina de parte tan bella de nuestra querida Mallorca».

Efectivamente, este es el peligro si se deponen las armas apenas iniciado el movimiento. Nuestro mal no está en la falta de amor a nuestras cosas, aunque vaya este amor acompañado con frecuencia de una incompreensión profunda: está en querer flojamente, en una falta de tesón, de voluntad firme y sostenida, de actividad inteligente al servicio de lo que amamos. Si aquí se hubiese levantado la isla entera como era de razón ante la sola idea de ver desaparecer la estupenda cordina de pinares que hacía hasta hoy de nuestra costa norte una maravilla quizás única en Europa, y hubieramos hecho resonar nuestra protesta más allá del mar que nos rodea, solidarizando con nosotros aquel sector de opinión continental que se interesa

por los valores del espíritu, el mal hubiera podido prevenirse o aminorarse. Pero aquí la opinión habla *sotto voce*, y aunque se nos hiera en lo más sensible, nos limitamos a quejarnos, como quien se queja del hado adverso, y lamentar lo hecho cuando ya no tiene remedio, sometiéndonos a todo con un fatalismo heredado de los moros. Y en un ambiente de indiferencia, aunque sólo sea aparente, es donde prosperan estos atrevimientos de la inconsciencia desaprensiva que pone mano en todo sin más norma que el capricho, el gusto personal o un interés particular que se proclama a sí mismo más sagrado que todos los deberes sociales con el país que le sustenta.

Miramar—o mejor dicho, lo que queda de Miramar, el magnífico legado de nuestro pobre Archiduque—sigue en peligro inminente de desaparición casi completa. Por salvar un olivo o una encina, encarnación y símbolo del alma de Mallorca, hizo Luis Salvador en ocasiones sacrificios que han pasado a la leyenda. Por salvar aunque sea un último resto de su herencia, hay que trabajar hasta que se pueda, haciendo todos y cada uno el sacrificio de nuestra pasividad. Mallorca se lo debe a sí misma y se lo debe a la sombra egregia de quien puso tanto amor en el culto de su naturaleza y de sus tradiciones venerandas.

Han hablado, oficialmente, con erudición y con sentimiento de buenos patriotas, algunos de los que mejor podían hacerlo, solicitados por el «Fomento del Turismo». No dejemos que se extinga el eco de estas voces. Que cada uno diga su palabra, y que nuestras corporaciones oficiales y particulares, los hombres representativos de nuestra sociedad y el pueblo todo se junten para dar ante los que tienen que resolver el expediente la sensa-

ción del vivo interés que aquí tenemos por la salvación de Miramar.

Prescindiendo de diferencias políticas ajenas a este pleito, hay en Madrid mallorquines de corazón que no negarán su concurso de hombres públicos, de reconocida influencia, al pueblo donde nacieron y cuyos intereses estiman.

ALANIS

## PLUMAS AGENAS

### Un libro sobre Marruecos

Rodrigo Soriano ha dedicado a la guerra de Marruecos un libro pintoresco. Empieza por serlo el título: *¡Guerra, guerra al infiel marroquí!* Es una serie de conversaciones, en aquel estilo vivaz, desenfadado y colorista, bien inconfundible. Las cuatrocientas páginas son leídas sin cansancio, como quien oye el relato ameno de un viajero que ha querido vivir la aventura de África en los comienzos de esta dolorosa etapa nacional.

¿Cuál es el sentido histórico y político de la obra? Soriano es partidario de la expansión española en África, pero en un sentido exclusivamente civil. Los dos verdaderos iniciadores de la intervención en Marruecos son, para él, Domingo Badia, el famoso aventurero catalán, y el vasco José María de Murga, cuya singular psicología ocupa gran parte del volumen.

No voy a tratar aquí, una vez más, la cuestión de Marruecos. Del libro de Soriano se desprende un sentido de amor a la raza invadida, contra la cual se esgrime todavía, anacrónicamente, el arma de los odios seculares. Mientras iba ojeando esas páginas, me parecía ver desfilarme propia juventud, en la resurrección de algunos de sus más notorios recuerdos. Un pasaje, singularmente, me interesó: aquel en que describe Soriano, como testigo visual, el fusilamiento de Farreu, el presidiario que cortó las orejas al moro Amadi, y que fué condenado a muerte en Consejo de guerra durante el mando del general Martínez Campos. Soy ferviente enemigo de la pena de muerte, pero comparto el sentimiento de indignación a que se debió aquel duro castigo, ya que el odioso crimen de Farreu era un atentado contra el carácter civilizador de la intervención española y desmentía, con atroz argumento, nuestra superioridad ante los moros. Ahora mismo, al leer ciertas narraciones que han aparecido en casi toda la Prensa y aun en el grabado de algunas revistas, he pensado que no vendría mal, para nuestro buen nombre, una apelación al recuerdo de Martínez Campos...

La página mejor del libro es la visión final. El autor me comprenderá perfectamente; pero los lectores tendrán que acudir al libro mismo, porque aquí me es imposible dar más explicaciones...

Debo señalar también los capítulos en que recuerda el viaje a Marrakesch en 1893, con el séquito de Martínez Campos. Tiene gran vigor sugestivo la descripción de la *fantasia*, o acto de correr la pólvora. ¡Oh luminosidad de los cuadros de Fortuny, que muestran una anticipada tonalidad de oro viejo! La naturaleza del estilo de Soriano se adapta a esa manera vivida de sentir el país y los asuntos marroquíes. Soriano es un vasco curtido por el sol de Valencia, y un poco también por sus fiestas de pólvora... Su pluma ha bordado «arabescos», como esas inscripciones coránicas que para el profano son adornos de capricho, en la voluta de los arcos que construyeron los alarifes de Córdoba y Granada.

Esas páginas puede decirse que son únicas en un sentido: se colocan ante los marroquíes en actitud de *curiosidad*, por lo menos literaria. Nada prueba mejor la sequedad espiritual de nuestro tiempo que la ausencia de visión artística del territorio que nos hemos propuesto «redimir». Todos los informes que nos llegan de aquella tierra deslizada giran en torno a una apreciación política o militar. Aun los que han querido sazonar con evocaciones de vida la aridez colonial o estratégica del problema se han limitado a la pintura de cuadros españoles de milicia, o a continuar la leyenda de los tercios de Flandes, que es una falsificación histórica. Ha faltado el hombre capaz de colocarse idealmente en el campo adverso, para revelar el alma infantil y recelosa que queremos subyugar. No ha habido jamás penetración entre los dos espíritus. Voy a decir una palabra que parecerá extraña e inoportuna para el caso: nos ha faltado *amor* a nuestros adversarios ocasionales, el amor que les debíamos como un recuerdo histórico de la España doble de que hemos nacido, bicéfala como un águila de blasón. Esos caudillos de la resistencia mogrebite, cuya psicología fluctúa entre el tipo de hosquedad ancestral, propio del Raisuli, y el tipo de aclimatación europea, a lo Abd-el-Krim, ¿cómo no han tentado la pluma idealizadora, épica y generosa de algún Ercilla? Esa hubiera sido una alta y noble justificación de superioridad, un verdadero ges-

## Efemérides mallorquinas

20 Julio 1602

Se tocó entredicho en la Catedral, por orden del Obispo don Juan Vich y Manrique, a causa de haber intentado el Vrey Zanoguera prender a don Juan Albertino Dameto, del hábito de Santiago.

to de metrópoli, toda una ejecutoria tutelar. ¿No sintió César la bárbara grandeza de los caudillos galos?

Desde que acabó la reconquista, los moros, en su infinita mezcólanza técnica, han sido para los españoles el *infel marroquí*, tema de doctas execraciones o burdas parodias, que oscilan desde aquella grotesca y culterana comedia de Alarcón *La Manganilla de Melilla* hasta las farsas bufas de *Serafi Pitarrá* en los días de la guerra de O'Donnell. El propio libro del otro Alarcón sobre esta guerra no queda exceptuado de aquella incompreensión. Y no se hable del pobre *Romancero de la guerra de África*, que es un eco impotente de otros días. Pongamos en contraste esa incompreensión con las profundas y amorosas evocaciones de un Loti, para que resalte la enorme diferencia. Hay un *pudor de civilizado*, una demanda continua de perdón en la actitud de ese hombre de guerra francés, cuando entra con los brutales europeos en el recinto sagrado de Pekín o cuando reivindicó a Turquía, aún en plena guerra con su patria. Y el Mogreb de Loti continúa siendo la más pura plasmación literaria de la actual Berbería.

Cuando cayó Xexauen (que en buen castellano debería ser llamada *Sesuan*, como ha salido Tetuán de *Tetauen* o *Zeluan de Zelauen*), nadie sintió en España la grandeza elegiaca del momento, en que se rasgaba el velo de una ciudad como el de una mujer musulmana ante la mirada concupiscente del cristiano. Nadie sintió el rubor de su coparticipación en el sacrilegio...

Si la verdadera revelación poética de Marruecos se hiciera, ¡qué distinta sería de la cabalgata carnavalesca imaginada por el vulgo! La sombra y hórrida extensión de aquellos yerros se corresponde bien con la patriarcalidad forzosamente austera de los adueros y la férrea inadaptación de las razas sobrevivientes. La monocracia del Desierto, que produjo la absoluta pureza del monoteísmo coránico, cae sobre las tierras mauritanas como un éxtasis, como una invitación a la inmovilidad o un horror al cambio. ¿No hay en ello una dulce ilusión de eternidad? Cada pueblo tiene su manera personal de forjarse un sueño de inmortalidad...

GABRIEL ALOMAR

### Notas al día

LA VERDAD Y LA MENTIRA.—Hace unos días nuestro amigo José Enseñat publicó en este periódico un artículo en el cual reflejaba la intención de proibir, de anatematizar la Mentira, exaltando en cambio el valor de la Verdad.

Nos permitimos la libertad de discrepar en cierto modo de los asertos filológicos expuestos por nuestro inquisitivo y optimista amigo.

José Enseñat, en el citado artículo, se valía para desenvolver y esclarecer sus conceptos de dos tipos: el filósofo y el turista. Bien está el primero, en cierta forma, como representante de la verdad; pero no el turista como el de la mentira a quien creemos falta de categoría y representación intelectual y cordial. La psicología del turista es demasiado pueril y rutinaria para oponerle a la del filósofo. Para desarrollar esta cuestión creemos más adecuado, como tipo antagónico, al filósofo, al poeta. Este es el verdadero representante de la mentira, esto es, de la creación.

La ciencia indaga el «hecho» y la «causa» de la verdad objetiva y material, y la filosofía la «causa» y el «hecho» de la verdad subjetiva y moral. En cambio la poesía crea la mentira, la mentira bella, el arte.

La verdad es ética; la mentira, estética. El mito y la utopía son formas estéticas de la creación.

Pero al decir que la filosofía establece o expone la verdad no nos referimos a la verdad—práctica y real, ya que esta depende de la posición más o menos falsa en que se encuentra la humanidad y es, por lo tanto, convencional y transitoria.

Ni tampoco es nuestra intención hablar de la mentira que se apoya en una verdad, transformándola, alterándola o invirténdola—esto es la mentira vulgar—sino a la que se crea sin mediación, sin concomitancia alguna con la verdad.

Y aquí creo que «casi» vienen a cuento estas palabras que escribió un crítico inglés: «hay dos maneras de no pensar por cuenta propia: repetir lo que uno ha dicho y decir lo contrario de lo que uno ha dicho».

En una palabra: renegar de la mentira es renegar del arte, de la poesía.

He ahí la razón porque disentimos del aludido artículo de Pepe Enseñat.—J. A.

## VIDA INTERNACIONAL

### Pesimismo sobre la Conferencia de La Haya

Las últimas noticias que ha transmitido el telégrafo son pesimistas sobre la actuación de los representantes de la Conferencia de La Haya. Es difícil que puedan entenderse personas que no poseen un fondo de ideas comunes. ¿Cómo es posible entenderse con los delegados rusos respecto a la propiedad privada y la indemnización a los antiguos propietarios si ellos no aceptan el principio de propiedad? ¿Cómo es posible entregar fondos para la reconstrucción de Rusia si no hay las garantías de respeto al capital?

Un publicista afirma que la actual Conferencia servirá para poner en claro lo que hasta ahora algunos no habían querido ver: la mentalidad de los bolchevistas. Ahora aparece en todo su esplendor la obra que persiguen los delegados rusos con sus picardías y su doblez que ha tolerado alguna potencia interesada en que, por encima de toda conveniencia, se llegue a un pacto con la República de los soviets.

El delegado Livinov afirmó que la cuestión de la propiedad privada no le interesaba y que el Gobierno ruso no debe preocuparse más que de lo que a él le afecta. Después mostró una serie de datos estadísticos absolutamente falsos. Únicamente ha estado preciso en lo de pedir 3.234 millones, que considera indispensables para las primeras necesidades del Estado ruso. Krassine ha negado lo dicho por Lloyd George, referente a que Rusia estaba dispuesta a restituir el 90 por ciento de la propiedad privada, cosa que sentó al representante inglés.

La táctica de los delegados rusos consiste en pedir dinero y no comprometerse más que a ciertas concesiones que no se precisan del todo y que seguramente dejarían incumplidas. Maniobran desesperadamente para dividir a los representantes de las demás naciones, pero, por ahora, su falta de lealtad va dando por resultado que se vaya formando en La Haya el frente único para defenderse de sus ataques encubiertos.

«Los bolchevistas—dice el «Journal de Geneve»—habrían perdido pronto todo su apoyo si sus mercenarios se convenciesen de que nadie en el extranjero ha de prestarles dinero; todo crédito que se les conceda sólo servirá para prolongar el martirio de su pueblo. Es natural que algunos Gobiernos sean más sensibles a los argumentos de los grandes financieros que a los desterrados. Pero valdría más reconocerle francamente y no volver a decir que se trata de establecer un acuerdo con los directores de Moscú para ayudar al pueblo ruso, cosa que no es cierta».

### 30 años atrás

20 Julio 1892.—Los periódicos italianos, hablando de la erupción del Etna dicen que es uno de los más violentos que se han conocido. Hay diez y ocho cráteres abiertos, y nueve están ahora en actividad.

—El general de brigada D. Joaquín Bannasar se halla encargado desde ayer del gobierno militar de esta plaza e Isla, por haber cesado en el mismo el señor López Pinto.

—Algunas personas que miran con interés la cuestión sanitaria, ruegan que todo lo procedente de Argelia, región que pertenece a Francia, sea sometido a observación acordada para las directas (o del continente europeo de esta nación) como país notoriamente comprometido respecto a otro infestado de cólera.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION LOCAL

EN EL CINE MODERNO

## Ayer se celebró una Asamblea de entidades productoras

La personalidad balear.—El arbitrio provincial sobre la exportación.—La contribución industrial.—Otros extremos

Ayer mañana se celebró en el Cine Moderno, por ser insuficiente el reducido local del Consejo Provincial de Fomento, la Asamblea a que fueron convocadas las entidades agrícolas, industriales y mercantiles, en circular que publicamos.

La concurrencia fué bastante numerosa, notándose la presencia de importantes industriales, comerciantes y ganaderos.

Ocupó la presidencia el Conde de Peralada, Presidente del Consejo de Fomento.

A su derecha se sentaron el Presidente de la Cámara de Comercio don Miguel Salom, y el representante de la Junta provincial de Ganaderos señor Barceló; y a su izquierda el Presidente de la Federación Patronal señor Carbonell, el miembro del Consejo de Fomento señor Vaquer, y al representante de la Federación Agraria señor Truyols.

### Adhesiones—Empieza la Asamblea

Se dió principio al acto por la lectura de la Convocatoria circulada, y a continuación se dió cuenta de las adhesiones recibidas.

Entre éstas figuran las de los Ayuntamientos de Luchmayor, Fornalutx, Campanet, Santa Margarita y Binisaleu, numerosos Sindicatos Agrícolas y Cajas Rurales, varias Cámaras de Comercio, el Conde de Torre Saura y otros.

El Conde de Peralada usó luego de la palabra.

Agradeció al propietario del Cine Moderno la cesión del local; saludó a los concurrentes, algunos de ellos venidos de lejanos pueblos; dijo que allí se hallaba representada toda Mallorca, pues siendo escasos en número representaban muchos intereses y organismos.

Abogó por la organización de los productores, como único medio de defender sus intereses, por lo cual recomendó que los asistentes al acto hiciesen propaganda a favor de lo que les reunía y después de manifestar que, por falta de dicha organización los productores pagan los errores de los políticos, anunció que los demás representantes de las entidades citadas usarían de la palabra.

### Don Miguel Salom

El Presidente de la Cámara de Comercio habló en concepto de tal, dando lectura a unas cuartillas escritas en nuestra lengua.

Recordó el antiguo anhelo de la Cámara, en aquel acto renovado, de conseguir el reconocimiento de la personalidad balear; sostuvo que no eran enemigos de la resistencia de un organismo provincial, sino que deseaban estuviera constituido por las entidades productoras, desligado de la política y del Poder central.

La Diputación constituida sobre la base de los partidos políticos no atiende los intereses que representamos y no sólo eso sino que al conocer nuestra actitud de ahora los políticos han hecho fuerte campaña en contra.

Estudió el presupuesto de la Diputación, diciendo que sólo para pagos y cobros, incluyendo los sueldos de Depositaria y Contaduría y el premio de cobranza del contingente provincial y del arbitrio sobre exportación, tiene que satisfacer más de 80.000 pesetas o sea más del seis por ciento del total presupuesto.

Adujo datos numéricos demostrativos de que Ibiza cuesta a la Diputación cerca de 30.000 pesetas más de lo que recauda y Menorca más de 20.000.

Hizo alusión a un artículo publicado días pasados por «La Última Hora» sobre el particular e hizo detallada historia de las vicisitudes por que ha pasado el impuesto sobre la exportación desde el primer intento de establecerlo; comentó la actitud observada respecto a este asunto por nuestros representantes en Cortes; y refirió con muchos detalles la «odisea», como título, del presupuesto provincial en vigor.

Combatió luego la actitud de nuestros representantes en Cortes, señalando algunas de las mejoras que, a su juicio, podrían conseguir, siguiendo el ejemplo de otros parlamentarios y termino sometiendo a los reunidos las siguientes interrogaciones:

Debemos seguir como hasta ahora dejando abandonados a los políticos los intereses que representamos? Debemos procurar la existencia de representantes que atiendan los intereses de los productores? O hemos de ir a buscar apoyo fuera de nuestra región?

Elo es cosa que merece detenido estudio y no puede contestarse enseguida.

El Sr. Palerm fué calurosamente aplaudido.

### Don Gabriel Carbonell

Como Presidente de la Federación Patronal intervino leyendo unas cuartillas.

Empezó ocupándose de las gestiones que lleva hechas la Cámara de Comercio respecto al arbitrio de la exportación; iracundas aquellas inició esta campaña, a la cual se ha sumado la Federación Patronal.

En nombre de ésta aporta a la campe-

ña un nuevo matiz: la contribución industrial y los proyectos tributarios.

Estudia prolijamente las tarifas que satisface la industria y las demás cargas que sobre ella pesan; se ocupa de lo que tienen que pagar por seguros del retro de la vejez y por utilidades de los empleados, diciendo que no les pesa pagar aquellos, aunque siempre son partidas negativas, como lo es pagar el impuesto de utilidades de un dependiente.

Refiere las distintas modificaciones de que han venido siendo objeto las tarifas de tributación industrial, que han dado por resultado que hoy se pague con un 210 por 100 de recargo sobre lo que se pagaba en 1898.

Señala el peligro de uniformidad de tarifas que igual tributación imponen en Madrid o Barcelona que en una aldea; y dice que se ha ido gravando la industria y el comercio, sin que lo fueran otras importantes riquezas de las cuales son improductivas, por lo cual estima un deber patriótico actuar para conseguir una ratificación, a la vez que para imponer austeridad en los gastos, equidad en la distribución de cargos y evitar la ocultación.

Se refiere al peligro en que constantemente se encuentran industriales y comerciantes que creyendo estar legalmente declarados se ven sorprendidos por la investigación y multa consiguiente; para prevenir esto aboga por el establecimiento de una oficina de carácter consultivo en la Delegación de Hacienda.

Censura como gasta el dinero el Estado, en particular el aumento de la burocracia, y dice que la carga que sostienen por tributación los comerciantes e industriales es ya excesiva y llegará a extenuarlos.

Termina diciendo que la Federación Patronal demanda el apoyo de las representaciones allí reunidas para conseguir la revisión de las matriculas; la creación de la citada Oficina Consultiva; y que concurren a sostener las cargas del Estado las demás riquezas que no son la industria y el comercio, conjuntamente con éstos.

El señor Carbonell fué también muy aplaudido.

### Don Monserrate Truyols

Habla en nombre de la Federación Agraria, y lee unas cuartillas, en mallorquín.

Se complace de la compenetración reinante en la Asamblea entre payeses y ciudadanos; dice que vienen a defenderse pues los agricultores tienen tanto derecho al fruto de sus cosechas como los empleados a la nómina, los rentistas al cupón y los jornaleros al salario.

Es partidario de la política en su elevado sentido de organización y administración de la colectividad.

Han asistido para lograr la equidad consiguiendo la anulación del arbitrio sobre la exportación que va directamente contra los agricultores, y que estima imprudente e injusto.

Estima necesario un esfuerzo colectivo de los elementos de la producción para conseguir el fin perseguido para lo cual, en nombre de los agricultores solicita el apoyo de los demás.

Si es lamentable que en los tratados de comercio el Estado no defienda los intereses agrícolas, mucho más censurable es que sean los organismos regionales los que laboran contra la agricultura, a la cual se grava para no aumentar el contingente provincial.

Combate las tasas y la prohibición de exportar y termina haciendo un llamamiento a la unión de todos para la defensa de los intereses de la producción.

Sonaron fuertes aplausos al finalizar el señor Truyols.

### Don Antonio Barceló

Expresa su entusiasmo por la unión de los elementos productores contra la política; dice que aquellos, por omisión, se tienen merecido lo que les sucede, y censura que los representantes en Cortes sean más partidarios de los Comités que de la producción.

Termina advirtiéndose, en nombre de la Junta Provincial de Ganaderos, a la actuación de la Asamblea.

El señor Barceló, que como el siguiente no leyó, sino que habló en mallorquín, fué muy aplaudido.

### Don Bartolomé Vaquer

Usa de la palabra en nombre del Consejo Provincial de Fomento.

Dice que no se trata de negar subsidios a la Diputación, sino de que aquellos sean justos y equitativos.

Los deberes que tiene la Diputación de sostener los establecimientos de beneficencia son sagrados; a ellos deben contribuir todos los ciudadanos.

Pero actualmente sólo pagan los agricultores y muchos de ellos no tienen en cuenta que pagan mucho más caro del arbitrio sobre la exportación, de lo que pagarían si se aumentara el contingente provincial.

Censura la actuación de los inspectores de Hacienda, diciendo que es im-

posible aplicar a los pueblos las tarifas contributivas hechas para Madrid.

Aboga por el concierto económico y señala, como ejemplo a seguir, lo hecho por los viticultores de Francia en 1907 que formaron una Liga, obligando a los diputados de todos los matices a convertirse en defensores de la producción.

Si de éste acto no sale un núcleo y un movimiento de opinión para hacer algo semejante nada se habrá conseguido y será un acto como tantos otros; es la virtud de la constancia la que nos ha de dar el triunfo.

En vuestras manos, terminó diciendo, está el porvenir de la producción.

El señor Vaquer fué fuertemente aplaudido.

### Las conclusiones

El Conde de Peralada vuelve a usar de la palabra.

Da cuenta de una carta que ha recibido del vicepresidente del Consejo de Fomento don Antonio Ferragut, que se halla en Vigo, adhiriéndose al acto a la vez que estimulando y alentando a las entidades organizadoras del mismo; y después da lectura a las siguientes conclusiones, que son aprobadas por la Asamblea:

«Vista la resultancia de los conceptos expresados en este acto y atendidos los motivos que lo inspiraron, los firmantes de esta proposición creen interpretar el sentir de los reunidos sometiendo a su acuerdo las siguientes conclusiones:

1.ª La Asamblea, recogiendo el anhelo generalmente sentido por los elementos aquí representados, reiterada y motivadamente expresado en ocasiones distintas por la Cámara de Comercio que lo ha orientado en diversos problemas, acuerda estudiar los medios y realizar las gestiones precisas, revisiéndolas de la mayor eficacia para conseguir en todos aquellos servicios y funciones que por su naturaleza lo permitan, el resurgimiento de la personalidad Balear en el sentido de conferir a la provincia aquellos servicios y funciones, alejando de este modo, en la medida racional posible, el peso de una exagerada centralización en aquellos órdenes, que no es precisamente el aglutinante que bajo un solo lema a todos nos cobija, contraria al anormal y rápido desarrollo de todo progreso.

2.ª Ante el proceder de la Diputación provincial que alejada del cumplimiento de los preceptos de su ley orgánica e invadiendo la esfera mercantil mantiene el arbitrio sobre la exportación, traba única en su clase que constituye a Baleares en una condición de inferioridad respecto de las demás provincias españolas no sujetas a régimen especial, acuerda la Asamblea mantener firme y constante oposición a ese arbitrio, hasta conseguir su desaparición.

3.ª Acepta la Asamblea las orientaciones de la Federación Patronal de Mallorca en lo tocante al problema tributario y acuerda gestionar las reformas consiguientes en el Reglamento de tributación.

4.ª Lamenta la Asamblea el desamor en que han visto últimamente sus elementos por parte de los representantes en Cortes con motivo de la aprobación del presupuesto provincial y acuerda acudir a los medios conducentes a la evitación en lo futuro de tal desamparo hasta conseguir ser atendidos en sus justas pretensiones acudiendo a los de otras regiones si preciso fuera.

5.ª Se nombra una comisión que quedará integrada por dos vocales designados por cada una de las entidades que han convocado este acto, para acordar todo lo conducente al cumplimiento de las anteriores conclusiones»

### Otra intervención.—Final

El señor Massanet interviene elogiando la convocatoria de la Asamblea, pues los productores deben ser oídos.

No se trata de despotricar contra la política sino de conseguir que los representantes en Cortes atiendan a la defensa de la producción, que hasta ahora no podrían hacer por faltar canalizar la voz de los productores que es lo que ha conseguido la Asamblea.

Elogió a la Cámara de Comercio por la forma como ha planteado el problema; no cree en la eficacia de la oficina consultiva a que ha aludido el señor Carbonell y se extiende en largas y prolijas consideraciones sobre la labor de los inspectores de hacienda.

Al terminar el señor Massanet de hablar el Conde de Peralada dió por terminado el acto.

## Notas Municipales

### Revista de coches

Ayer por la mañana, como anunciamos, se verificó la revista de coches de punto.

Realizó la inspección, delegado especialmente para ello por el Alcalde, el teniente de alcalde y Presidente de la Comisión de Gobierno y Policía don Nadal Comas.

De los cincuenta coches que hay matriculados asistieron únicamente treinta. A los veinte restantes les fué impuesta, por su incomparecencia, la multa de 5 pesetas a cada uno.

Todos los coches inspeccionados estaban en buen estado, excepto uno al que se estimó necesario hacer algunas mejo-

ras, que ofreció hacer en breve el propietario.

### La fábrica de Porto-Pi

Para hoy ha sido convocada, según nos manifestó el Alcalde, la Comisión de Sanidad, a la cual se dará cuenta de los dictámenes emitidos por los señores Gamundí, Font y Monteros y Rubí respecto a la fábrica de superfosfatos de Porto-Pi.

Es opinión del señor Oliver y Roca que ya se llevará a la próxima sesión del Ayuntamiento un dictamen de dicha Comisión sobre el particular.

### Para las víctimas de la campaña de Marruecos

Por el Alcalde de Palma, y cumpliendo uno de los acuerdos tomados por el Comité de Alcaldes encargado de administrar y distribuir los fondos recogidos por víctimas de la campaña, fué remitida al Alcalde de Artá la suma de 250 pesetas para entregarla a la familia del sargento natural de aquella villa Francisco Quetglas Nadal.

El sargento Quetglas que perteneció al Regimiento de Ceriñola halló la muerte, a consecuencia de heridas sufridas en la defensa de Monte-Arriut.

Además nos manifestó el Alcalde que hoy se formalizará la instancia para proceder a la apertura de 47 libretas de la Caja Postal de Ahorros con una suma inicial de 30 pesetas, a nombre de 47 soldados repatriados de Marruecos.

También se abrirán otras dos libretas, con la suma de 60 pesetas, a nombre de dos heridos leves.

### EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

### Pastor denunciado

En la villa de Petra, ha sido denunciado a la autoridad judicial un individuo llamado Jorge Ribot Frontera, por haber sido sorprendido apacentando ganado en propiedad ajena, sin el correspondiente permiso.

### Ferros sin bozal

En Esporlas ha sido denunciado por la Guardia civil a la Alcaldía el dueño de un perro por tener éste abandonado sin bozal en la vía pública.

### CONVOCATORIA

## Asamblea de Doctores y Licenciados

Suscrita don don Luis Ferbal Campo, don Andrés Morey, don Francisco de S. Aguiló y don Andrés Crespi se ha circulado la siguiente convocatoria:

«Tenemos el gusto de anunciar a V. la próxima organización de los Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias de la provincia de Baleares, creando en ésta una Sección del Colegio oficial correspondiente al distrito universitario de Barcelona, con arreglo al Real Decreto de 23 de octubre de 1913.

Dada la utilidad y dignificación de la enseñanza que ha de reportar esta asociación, esperamos que tendrá V. a bien adherirse a la misma y prestarle su concurso, asistiendo a la asamblea que para su constitución tendrá lugar en este Instituto General y Técnico el día 21 del mes en curso, a las 16».

La Comisión organizadora nos ruega que, en su nombre, invitemos a los doctores y licenciados que no hubiesen recibido dicha convocatoria para que concurren a la mencionada reunión.

## Del Carnet

En nuestra sección telegráfica publicamos ayer la noticia de haber sido nombrado canónigo de nuestra Catedral el actual fiscal eclesiástico de la Diócesis don Francisco Esteve Blandes, a quien enviamos nuestra felicitación por su elevación a la canongía.

El nuevo canónigo es figura de relieve en el clero mallorquín y el nombramiento para el indicado cargo viene a confirmar el valor de su personalidad.

El señor Esteve y Blandes nació en Artá en 1878. Estudió el bachillerato en el Instituto Balear y un año de latín en este Seminario Conciliar.

Marchó luego a Roma, donde estudió en la Universidad Gregoriana la Filosofía, Teología y Cánones, obteniendo los títulos de doctor en Filosofía y Teología y de Licenciado en Cánones.

En 1902 fué ordenado presbítero. En 1904 fué nombrado profesor de música del Seminario, miembro de la Comisión diocesana de música religiosa, y salmista, por oposición, de esta Catedral.

De 1905 hasta 1908 explicó Teología dogmática en el seminario.

En 1908 fué nombrado secretario de Cámara y Gobierno del Obispado de Segorbe por el Prelado de aquella diócesis don Antonio M.ª Massanet y Verd, cargo que desempeñó hasta la muerte de dicho señor Obispo en 1911, en cuyo año fué nombrado, por el obispo señor Campins, fiscal eclesiástico de esta Diócesis, cargo que ocupa en la fecha.

Durante todo este tiempo ha ejercido y ejerce otros diferentes cargos.

En el vapor de Alicante llegó ayer el delegado de Hacienda de esta provincia don Miguel Pasqual de Bonanza.

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro estimado amigo el propietario e industrial don Jaime Quetglas.

Deseámosle pronta mejoría y total restablecimiento.

De Alicante llegaron ayer don José Pastor, don Juan Carreras, don Lorenzo Vicens, don Antonio Oliver, don José Samper, don Juan Vich, don Antonio Díez, don Francisco Caubet, don Agustín Ruiz, don Nicolás Morey y don Pedro A. Martí.

Para Barcelona embarcaron anoche don Vicente Ros, don Nicolás Busquets y señora, don Juan Rubio, don Pedro Vidal, don Joaquín García, don Mariano Cabot, don Joaquín Casasnovas, don Joaquín Campos, don Antonio Riba y señora, don Cristóbal Bordoy, don Pedro Casal y señora, don Cristóbal Massanet y don Fulgencio Fernández.

Para Barcelona embarcó anoche nuestro estimado amigo el procurador don Miguel Oliver, acompañado de su esposa y una de sus hijas.

## Manivela de auto

Se ha extraviado una. Se gratificará al que la entregue en esta Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

## VISITE EL HALL

DE LA

## Casa Buades

Plaza de Ant. Maura, 2 (PLAZA DE CORT)

■ ■ ■

Constantemente REGALOS a los Compradores

## Le Printemps

DE

## Antonio M.ª Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

Gran surtido en toda clase de artículos de vestir de

SEÑORA y CABALLERO

PRECIOS Y SURTIDO COMO NADIE

Corte Etamin lavable . . . 5 Ptas.  
Corte Retina id. . . . . 5 »  
Dril país, corte Caballero . . . 12 »  
Fresco lana, corte Caballero . . . 20 »

Especialidad en MEDIAS y CALZETINES

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

## EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción Dantés, 2

Talleres e Imprenta Santacilia, 3

PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204

HORAS DE DESPACHO De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

## CALADOS

A máquina en todos los colores a precio 0'25 pesetas. Lonja, 30-2.º

España. 2 pías. mensuales. Extranjero 30 id. semestre.

Número sueldo. Id. atrasado. . . . . 0-10 pesetas 0-20 id.

### Audiencia

A los sesenta años emprende el camino de la delincuencia

Ayer mañana en la Sala segunda de esta Audiencia tuvo lugar la vista de la causa instruida contra Miguel Ferrer acusado como autor de un delito de hurto cometido en la noche del 25 al 26 de noviembre último, en el huerto de Es Prats.

El procesado, es el mismo que el martes compareció ya ante los Tribunales por análogo delito, teniendo aún pendientes otros delitos de que se le acusa cometidos todos ellos en un corto espacio de tiempo.

El Miguel Ferrer cuenta ya sesenta años de edad y hasta hoy no tuvo antecedentes penales de ninguna especie. Negó toda participación en los hechos que por este proceso se le imputan, desprendiéndose del sumario que las prendas de vestir hurtadas del huerto de Es Prats, fueron halladas en el propio domicilio del procesado.

El Ministerio público, representado por primera vez por el Abogado Fiscal sustituto don Jerónimo Massanet Sampol, en su informe cuyas conclusiones provisionales elevó a definitivas, acusó al procesado como autor de los hechos, solicitando del Tribunal la pena de 4 meses y 1 día de arresto mayor, pago de costas y accesorias e indemnización de lo hurtado.

El Letrado defensor don Miguel A. Riera sostuvo la inculpabilidad de su defendido, negando la participación del mismo en el hecho de autos.

#### Por tender unos lazos en un vedado

Terminada esta vista, ante el mismo Tribunal y encargándose de la defensa del procesado el Letrado don Bartolomé Fons, se celebró la vista de la causa instruida por el mismo Juzgado contra Lorenzo Amengual por un delito de infracción de la Ley de caza.

El hecho que se le imputa, se registró el día 29 de agosto en el predio *Son Granada*.

Las partes elevaron a definitivas sus conclusiones provisionales pronunciando sus respectivos informes.

El juicio quedó concluido para sentencia.

### Sucesos y desgracias

#### Un soldado cae de un andamio y sufre graves heridas

Ayer, a las once de la mañana, en el cuartel de Intendencia, ocurrió un lamentable suceso.

Varios soldados, subidos a un andamio blanqueaban las paredes del patio cuando aquél se rompió, sufriendo todos ellos la consiguiente caída.

Uno de ellos cayó con tan mala suerte que se causó lesiones graves. Conducido a la Casa de Socorro del Ayuntamiento se le apreció una herida en la parte interior del tobillo derecho y una luxación con salida de la extremidad inferior de la tibia del pie derecho.

Después de curado de primera intención, fué trasladado, en una camilla, al Hospital militar.

#### Un auto choca con un tranvía

Ayer tarde, a las cinco y media, en la Rambla chocó un auto con un tranvía, suceso que, afortunadamente, no tuvo consecuencias desagradables.

El hecho ocurrió de la siguiente forma: El tranvía se dirigía hacia la calle de los Olmos y al hallarse cerca del domicilio del médico señor Comas, salió del zaguán de dicha casa un automóvil en el que iban, además del chauffeur, varias señoras.

El tranvía, dada la velocidad que llevaba no pudo parar y se produjo el choque, siendo el auto arrastrado algunos metros hasta que, por haber sido abordado por la parte delantera, le separó el tranvía de los raíles, quedando el auto en la acera.

Los neumáticos del auto explotaron, produciendo fuerte detonación, que alarmó a los vecinos, por cuyo motivo se congregó mucha gente en el lugar de la ocurrencia.

Las señoras que ocupaban el automóvil sufrieron el consiguiente susto y el vehículo desperfecto de importancia.

#### Accidente del trabajo

José Bonnin, de 25 años, domiciliado en la calle de San Andrés, 16, cortante de oficio, trabajando se produjo heridas incisas en los dedos pulgar e índice de la mano izquierda, de las que fué asistido en la Casa de Socorro.

### Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.  
Jefe de día.—Comandante de Artillería don Diego Pascual.  
Imaginaria.—Comandante de Palma don José Moragues.

Hospital y provisiones.—1.er capitán de Palma.

Vigilancia.—13.º oficial de Palma.  
D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, *Ventura Catañy*.

Orden General del día 19 de Julio de 1922

En Reales Ordenes telegráficas de ayer se dice:

1.º Por Reales Ordenes Circulares 14 actual (D. O. núm. 157), se anuncia a concurso las vacantes de Tenientes Coronales que existen en las Delegaciones de Cría Caballar de las provincias de Navarra, Sevilla y Zaragoza y la de Teniente

Coronel de Artillería en la Comisión Central de Remonta de Artillería.

Lo digo V. E. efectos R. O. 24 junio próximo pasado (D. O. núm. 104).

2.º R. O. 15 actual (D. O. núm. 158) anuncia a concurso vacantes Comandante de Artillería que existen fábrica pólvora Murcia.

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para su conocimiento.—El Coronel Jefe de E. M., *Juan Diaz Carva*.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Mayor interino, *Ventura Catañy*.

Orden de la Plaza del día 19 de Julio de 1922.

Los señores jefes de los Cuerpos y Dependencias de esta guarnición concederán permiso a los individuos de los suyos respectivos que sean naturales de los pueblos de Binisalem, Muro, Campanet y Calviá las días 24, 25 y 26 del actual, siempre que por su conducta sean acreedores a esta gracia.—El General Gobernador, *Challier*.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Mayor interino, *Ventura Catañy*.

### Vida Marítima

#### Movimiento del puerto

Miércoles 19

##### Entradas

Procedente de Alicante e Ibiza, el vapor correo «Bellver», capitán don Jaime Mulet, con pasaje y carga general; entre ella 300 sacos de harina y 2.060 cabezas de ganado lanar.

—Procedente de Altea, el laud «Maria», patrón don Antonio Pérez, con cargamento de patatas y cebollas. Consignatario: Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Tarragona, la balandra «Vanrell», patrón don Andrés Servera, con cargamento de vino. Consignatario: don Gabriel Mulet e hijos.

—Procedente de Barcelona y Mahón, el pallebote «María Antonia», patrón don Andrés Barceló, con carga general. Consignatario: Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Cabrera, la gasolinera correo «José Calafat», patrón don Mateo Abraham, con una partida de pescado fresco.

##### Salidas

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

##### Quedaron despachados

Para Alcúdia, el pallebote «José Albert», con lastre.

—Para Valencia, la balandra «Hermínia», con cargamento de tablilla.

##### Servicio de vapores

##### correos de Baleares

##### JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.  
De Barcelona para Mahón a las 18'30.  
De Mahón para Barcelona a las 8.  
De Mahón para Alcúdia a las 8.  
De Alcúdia para Barcelona a las 19.  
De Ciudadela para Alcúdia a las 10.  
De Ibiza para Barcelona a las 17.  
De Ibiza para Formentera a las 9.  
De Formentera para Ibiza a las 12.

### Carreras de caballos

Prometen verse muy concurridas las carreras de caballos anunciadas para el domingo. Reina gran animación que se va notando todos los días en los entrenos, siendo los caballos inscritos los siguientes:

1.º carrera.—Caballo «Serranito», de don Antonio Matas, de Ca'n Tunis, guiado por Cantares.

Caballo «Morito», de don Rafael Ramis, de Santa Catalina, guiado por Gorrio.

Caballo «Vaquerío», de don XX, guiado por su propietario.

2.º carrera.—Yegua «Estrella», de don Juan Lozano, de Barcelona, guiada por Gorrio.

Caballo «Spligue», de don Miguel Cardell, de los Hostalets, guiado por Cantares.

Caballo «Distinguido», de don Jerónimo Oliver (a) Roig, guiado por él mismo.

3.º carrera.—Caballo «Invencible», de don Cristóbal Mora (a) Mosset, de Porreras, guiado por él mismo.

Caballo «Naranjero», de don Rafael Sampol (a) Taronjer, guiado por Gorrio.

4.º carrera.—Caballo «Faro», de don Bernardo Roca, de Santa Catalina, guiado por XX.

Yegua «Sultana», de don Francisco Frau, de Son Llopart, guiada por él mismo.

La Comisión, no reparando en gastos ni sacrificios y en virtud de tomar parte un caballo de Porreras, ha dispuesto un tren especial que saldrá de Felanitx a las trece y media y de Palma a las veinte, haciendo parada en todas las estaciones. Una banda de música amenizará el espectáculo.

### GACETILLA

SUMARIO.—El último número del «Bolletí de la Societat Arqueològica Luliana» contiene el siguiente sumario:

I. Cueva de San Martín de Alcúdia, por P. Ventayol Suau.

II. Enterramientos y Obits del Real Convento de Sant Domingo de la Ciutat de Mallorca.—Apéndice, (continuación), por don Jaime de Oleza y de España.

III. Memoria descriptiva del Archivo Histórico de Mallorca, (continuación), por D. Pedro A. Sancho.

IV. Mallorca durante la guerra de sucesión a la Corona de España, (continuación), por D. Fernando Porcel.

V. Fuentes del Derecho en Mallorca, (continuación), por Don Gabriel Llabrés.

VI. Noticias, por R.

EL CEPILLO DE LA SANGRE.—Abierto el día 13 del corriente con las formalidades de costumbre el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la Iglesia del Hospital provincial, y practicado su recuento resultó contener la cantidad de 1.092'70 pesetas depositada desde el 1.º de dicho mes.

EXCURSION.—La sociedad «Agrupación Excursionista» domiciliada en el «Café Artístico» de la calle de Fiol tiene proyectado realizar en el mes de septiembre próximo una excursión.

Esta saldrá de Palma para Valencia el 19 del citado mes, permaneciendo allí dos días. Luego se dirigirá a Granada donde permanecerán los excursionistas tres días; en Sevilla dos, en Córdoba uno, en Madrid cinco, en Zaragoza dos, regresando por Barcelona, el día 7 de octubre.

MUSICA EN EL BORNE.—Programa de las piezas que ejecutará la música del Regimiento de Infantería Palma núm. 61, en el Paseo del Borne, esta noche:

1.ª P. D. Angelillo. —Lope.  
2.ª Fiesta gitana (scherzo). —Escobar.  
3.ª Pinceladas de Castilla (cuadro sinfónico). —Ortega.

4.ª Alhambra (marcha). —Monllor.

5.ª Stanley (vals de concierto). —M. Escalas.

6.ª P. D. El amor de los amores. —Penella.

### Notas agrícolas

#### Pruebas del tractor «Cletrac»

Invitados por el representante del Automóvil Salón don Ricardo Milliteri asistimos el sábado y lunes último a las pruebas del tractor «Cletrac», efectuadas en terrenos de la Granja Agrícola cedidos galantemente por el ingeniero jefe de la misma don Ernesto Mestre.

El nuevo tractor tipo F. de 9-16 HP. es el aparato que los técnicos han reconocido como el más práctico para esta región, para los trabajos de labranza, en especial en viñedos, huertos y pequeñas parcelas.

Lo que más llamó la atención y fué de agrado de la numerosa concurrencia que asistió a las pruebas, fué el aparato, para gradear y pulverizar el terreno una vez arado, dejándolo en breves momentos, igualado y pulverizado.

Este aparato se compone de una grada de 28 discos y un rodillo, pulverizados de 32 cuyo peso total es de 1300 kgs. siendo de los más útiles para los agricultores.

El próximo lunes día 24 se efectuarán pruebas en el predio «Son Granet» cuyo colono don Pedro Juan Bordoy, acaba de adquirir el citado aparato.

El Automóvil Salón, sin reparar en gastos, va dando a conocer en esta isla, los excelentes resultados, que dan los nuevos aparatos para las operaciones agrícolas.

Los agricultores que deseen conocer condiciones y precios, pueden dirigirse a los señores Llodrá Hnos. Palacio, 13, quienes tienen expuesto el tractor y les facilitarán toda clase de detalles.

#### EN EL TEATRO PRINCIPAL

### Conciertos

Refiriéndonos a los artistas que tomarán parte en los conciertos que se han de celebrar los días 22 y 23 de Julio en nuestro primer coliseo, copiamos de la prensa de Barcelona:

«La señorita Sancristofol es de las artistas que dejan huella de sus audiciones, pues educada en la mejor y más pura escuela artística, sabe arrancar de las cuerdas del violoncello vigorosas traducciones del pensamiento creador de los autores interpretados.»

«Sabe también perfeccionar todos los días su mecanismo, que ya tenemos desde algunos años juzgado como completo.»

«Pródiga también en aciertos y aplausos fué la velada para el tenor Juvenlino Folgar que, más que novel, parece un artista experimentado. Sus inmejorables cualidades de canto, puestas al servicio de una técnica cuidada y sólida y de un gran talento y acompañadas de un discretísimo juego escénico, hacen de Folgar, como antes decíamos, un artista, no ya en potencia, sino en la más dichosa de las realidades.»

De Paquita Bové, dice un cronista:

«Bien merecidos fueron los aplausos y ovaciones que se le tributaron que no hicieron más que corroborar los triunfos ya alcanzados por tan inteligente artista en la ciudad condal y los juicios muy halagüeños que la prensa de Barcelona le dedicó, no solo como una esperanza, sino como una brillante realidad artística... y que son justificados todos los elogios como merecidos todos los aplausos que le tributó el público entusiasmado.»

### Religiosas

Día 20.—Santa Margarita, Virgen y Mártir.

Fué hija de padres gentiles y distinguidos.

Perdió a su madre en la cuna y su ama cristiana la educó en la religión de Cristo cuyo bautismo recibió.

Su padre sacerdote del gentilismo sabedor de las creencias de su hija la castigó al mayor de los castigos que puedan nunca imponerse a una joven hermosísima como era ella.

La despojó de sus joyas y riquísimas telas y vestida toscamente apartóla de sus distinguidas relaciones.

Sufrió el castigo por el amor de Cristo. Acertó a pasar por el campo donde vivía la agraciada doncella, el general de

## LAMPARAS A PETROLEO

DE LA CASA

CHAUFFAGE & ECLAIRAGE SEPULCHRE DE HERSTAL (BÉLGICA)

El alumbrado ideal para el campo

El alumbrado ideal para el campo

Nada de humo ni olor.

No se inflaman ni estropean.

Luz clara como el día.

Consumo muy reducido.

Puede manejarlas un niño.

Coste económico.



ÚNICO VENDEDOR EN BALEARES

## CASA BUADES

Plaza de Antonio Maura, 2 (Plaza de Cort)

## LA SPORTIVA

Gran surtido en toda clase de género para SEÑORA y CABALLERO a precios reducidos

Corte Etamina lavable a 4'95 pesetas

Juego de blanquería, Camisa panolón cubrecorsé 14'75 "

Fresco de lana para Caballero clase superior, corte a 36'00 "

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Visiten esta casa y fijense en los precios y en el género

NISO COHEN - Jovellanos, 2 (Esquina Pelaires)

## EL 27 LLEGARA la primera remesa de la NUEVA MÁQUINA PARA ROMPER ALMENDRAS

que rompe SIN TROZOS puede verse funcionar en el almacén de

## Almendras y Abonos Químicos

M. CERDÁ AVENIDA A. ROSSELLÓ, 6 Palma (Puerta San Antonio)

Aureliano, prefecto, y prendado de ella tomó pretexto de sus creencias para que fuese llevada a Antioquia.

Prometióle su mano a cambio de que apostatará, mas la santa virgen sacrificó de nuevo a Cristo su felicidad y su dicha.

Fué atormentada duramente y no pudiendo tolerar el gobernador que muriera joven tan bella, la invitó a sacrificar a los dioses en un lugar mismo del templo que había de ocupar su esposa.

Mas, a su negativa sucedió la sentencia de muerte que se ejecutó el 20 de Julio del año 175.

#### Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Magdalena, dedicadas a su Santa Titular.

Exposición a las siete y media; a las nueve y media, Misa mayor.

Por la tarde Rosario, continuación de la Novena de la Beata Catalina Thomas, con sermón por el Rdo. P. Jaime Pons, S. J. del S. C. de J. y reserva de Su Divina Majestad.

—Empiezan en San Francisco, en sufragio de las Almas del Purgatorio.

Exposición a las siete, a las diez y media, Misa cantada.

Por la tarde, a las siete y cuarto, rezo de la Corona, meditación, estación y reserva de S. D. M.

—En la Iglesia del Convento de la Concepción, a las 10 y media, se celebrará Misa solemne que varias devotas de Santa Margarita, Mártir, ofrecen en honor de esta Santa, con sermón.

También se piden cartuchos Mauser por estar próximos a agotarse los 5.000 que se recibirán a principio de este año.

La aglomeración de tiradores que concurren a Torre den Pau ha hecho necesario el nombramiento de un Juez de Campo y desempeñarán este cometido turnando por semanas todos los tiradores que se han distinguido y en lo sucesivo se distinguan por su afición y constancia.

### Colegio de Farmacéuticos

#### Nueva Junta

El Colegio Oficial de Farmacéuticos de Baleares, en cumplimiento de los Estatutos de la Colegiación obligatoria, días pasados se reunió en Asamblea numerosa, quedando constituida por aclamación la nueva Junta de Gobierno integrada por los señores siguientes:

Presidente, Don Gabriel Fuster Aguiló, de Manacor.

Vocal 1.º—Don Pedro Perera Llopart, de Palma.

Vocal 2.º—Don Rafael Santandreu Planas, de Sta. Margarita.

Vocal 3.º—Don Damián Salvá Morlá, de Lluchmayor.

Secretario.—Don Miguel Cerdá Juan, de Palma.

Contador.—Don Jaime Bonnin Forteza, de La Puebla.

Tesorero.—Don Jaime Tugores Marjorell, de Palma.

## TAZAS

## PORCELANA BARATAS

## LA CARTUJA

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## DE MADRID

### Política

#### Maura y la Ordenación Ferroviaria

Madrid 18 a las 24.—Se sabe que el señor Maura vendrá únicamente a Madrid cuando comience la discusión de la totalidad.

Sin embargo, se duda de que emprenda el viaje pues se considera posible que no se llegue a tal extremo, por desear el Gobierno ante todo aprobar la labor económica y quedar muy pocos días de vida parlamentaria.

#### La clausura de las Cortes

Madrid 18 a las 24.—Se insiste en que el sábado se cerrarán las Cortes, pues en el Senado terminará mañana la discusión del presupuesto y durante el resto de la semana la Comisión mixta emitirá dictamen.

Este quedará el sábado aceptado por ambas Cámaras.

#### La cuestión de confianza.—Declaraciones de Sánchez Guerra

Madrid 18 a las 24.—Al recibimos el jefe del Gobierno a los periodistas le hemos hablado de los rumores que circulan respecto a que cerradas las Cortes se planteará la cuestión de confianza.

Nada de esto hay—ha contestado el señor Sánchez Guerra.

En menos de una semana la planteé cuatro veces en mi despacho con el Rey con motivo de la admisión de las dimisiones del ministro de la Guerra general Olgner Feliu, del Alto Comisario general Berenguer y del nombramiento de general Barguete y aún tendré que plantearla nuevamente al someter a la firma del Monarca el decreto de clausura de las Cortes.

Serán cinco—ha continuado diciendo el Presidente—las ratificaciones de confianza, en menos de 15 días.

Bien se que los que eso dicen, quisieran que la cuestión fuese de desconfianza más que de confianza.

Ha terminado diciendo, sonriendo: Allá, para el verano de 1923 empezará a pasar en una crisis amplia.

#### ¿El general Barrera ministro de la Guerra?

Madrid 19 a las 16.—En los círculos políticos se comenta anoche las palabras del señor Sánchez Guerra pronunciadas ayer tarde en el Congreso, en homenaje al general Barrera.

Dijo que éste tendrá pronto ocasión de demostrar sus dotes parlamentarias.

La generalidad de los comentaristas los propósitos que existen de nombrar ministro de la Guerra al general Barrera.

#### La Comisión de Presupuestos disgustada con el ministro.—Gestiones de Bergamín

Madrid 19 a las 16.—En los círculos políticos ha sido objeto de comentarios lo ocurrido en la sesión de ayer en el Senado.

En ella la Comisión de Presupuestos se sintió desautorizada porque el ministro de Instrucción aceptó diversas enmiendas que habían sido rechazadas.

Dícese que algunos vocales de la Comisión de presupuestos están dispuestos a dimitir.

A consecuencia del incidente, hubo que suspenderse la discusión del presupuesto.

El ministro de Hacienda señor Bergamín marchó inmediatamente al domicilio del Presidente del Consejo de Ministros, conferenciando con éste extensamente.

El señor Bergamín confía en que todo se arreglará a satisfacción de todos y que no tendrá trascendencia lo ocurrido.

#### La cuestión de Marruecos

##### Berenguer y el Supremo de Guerra y Marina

Madrid 18 a las 24.—El ex-comisario superior de España en Marruecos, general Berenguer, ha enviado a Melilla a su ayudante, el teniente coronel señor Lopez con objeto de recoger su archivo y documentos, pues los necesita para contestar al

cuestionario de 33 preguntas que le ha formulado el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

El general Berenguer se propone contestar dicho cuestionario rápidamente.

**Abd-el-Kader caid de Guelaya**  
Melilla 19 a las 13'15.—En breve se nombrará caid de todo Guelaya a Abd-el-Kader, quien tendrá un representante en cada cábila.

#### Fuertes habilitados para prisiones militares

Melilla 19 a las 13'15.—Han sido habilitados para prisiones militares los fuertes de María Cristina y Sidi-Guafach.

#### Contra Abd-el-Krim

Melilla 19.—Se asegura que la fracción de Bukrus de la cabila de Gueznaya se ha pronunciado contra Abd-el-Krim, proclamando su independencia.

#### El bombardeo aéreo.—Dos aparatos atacados por las balas del enemigo

Melilla 19.—Las escuadrillas siguen bombardeando las concentraciones rebeldes.

Un aeroplano pilotado por el teniente Ximenez Sandoval y que llevaba de observador al capitán de artillería señor Carrillo recibió una descarga de los moros.

Uno de los balazos le rompió la brújula, otro el soporte de ala derecha y el tercero cruzó el puesto del observador.

Los aviadores resultaron ilesos y el aparato aterizó sin novedad en el aeródromo de Nador.

Otro aparato pilotado por el teniente de caballería señor Gutierrez, que llevaba como observador al marqués de Squillace, recibió también un balazo, sin que le causase daño alguno.

#### Fuerzas hostilizadas

Melilla 19.—Un grupo de moros hostilizó a las fuerzas que protegían la construcción de la carretera de Dar Quebdani a Juntuz.

El caballo del teniente coronel del batallón de Andalucía resultó herido, saliendo ileso el jinete.

La agresión se rechazó.

#### Importante convoy.—El batallón del regimiento del Rey

Melilla 19.—Continúan los paseos militares sin novedad.

Hoy marchará a Dar Quebdani un importante convoy con numerosos camiones.

De regreso traerá el batallón del regimiento del Rey, que viene para descansar unos días.

#### ¿Riquelme a Marruecos?

Madrid 19 a las 16.—Se dice que en breve volverá a Marruecos el coronel Riquelme.

Se añade que el jefe subinspector de los asuntos indígenas en la zona de Melilla coronel Jaquet y el coronel Cogolludo que ejerce el mismo cargo en la zona de Tetuan se encuentran enfermos y desean volver a la península.

#### Gestiones del marqués de Cabra para el rescate de los prisioneros

Madrid 19 a las 16.—El marqués de Cabra acaba de regresar de África donde marchó para realizar gestiones particulares para el rescate de los prisioneros.

Dice que trae impresiones muy optimistas y que ha podido comprobar que existe un conducto segurísimo para entenderse con Abd-el-Krim y conseguir en plazo breve la liberación de los cautivos.

El marqués de Cabra cumpliendo indicaciones del gobierno ha entregado a nuestro ministro en Tanger, los papeles y noticias que ha logrado reunir para emprender las negociaciones por el camino que señala.

#### El expediente Picasso en el Congreso

Madrid 19 a las 16.—El voluminoso expediente del general Picasso, llegó al Congreso a las siete de la tarde.

Hoy se dará de ello cuenta a la Cámara y se elegirá la Comisión que debe emitir dictamen.

Hasta ahora se sabe que formarán la nombrada Comisión por los socialistas Indalecio Prieto, por los abistas el señor Armifián, por los reformistas el señor Al-

varez Valdés, por los mauristas el señor Leguerica y los alcala zamoristas estarán representados por su jefe.

### Cuestiones

#### obreras

##### En Oviedo

#### La fórmula del gobernador es aceptada condicionalmente.

Oviedo 18.—La fórmula propuesta por el gobernador civil a los patronos y obreros huelguistas ha sido admitida.

En un principio los obreros pusieron la condición de que se dicte una disposición autorizándoles para inspeccionar la producción.

Los patronos rechazaron tal condición, negándose a admitir toda ingerencia de los obreros.

Los patronos aceptarán como única solución la rebaja del diez por ciento de los salarios, con carácter temporal, pues estará supeditada a las contingencias del mercado mundial.

##### En Bilbao

#### El estado de la huelga de metalúrgicos

Bilbao 19.—En vista del resultado negativo obtenido en las asambleas celebradas por los obreros metalúrgicos para aceptar la rebaja del 10 por 100 de los jornales, la Federación Patronal se ha reunido publicando una nota en la que dice que consideran inútiles todas las gestiones que puedan practicarse y que han llegado al máximo de concesiones.

Aceptan la fórmula de los delegados del gobierno y notifican a los obreros que el jueves abrirán las fábricas admitiendo a todos los obreros que acepten dicha rebaja.

### Noticias

#### generales

##### La «Gaceta»

Madrid 18 a las 24.—La «Gaceta» publica los siguientes decretos:

Autorizar al Gobierno para adherirse, en momento oportuno, a las enmiendas a los artículos cuarto, sexto, doce, trece, quince, dieciséis y veintisiete del pacto de la Sociedad de Naciones, aprobadas por la Asamblea de la misma.

Autorizando al Gobierno para rectificar el convenio entre España y la República Argentina de 27 de noviembre de 1919, que determina la condición de los obreros españoles y argentinos víctimas de accidentes de trabajo en dicha República y España, respectivamente.

Ascendiendo al Infante don Genaro. Y concediendo la Cruz de Alfonso XII a María Guerrero.

##### El Rey a Santander

Madrid 19 a las 15.—A las once y veinte el Rey, acompañado por el Marqués de Viana, marchó en automóvil a Santander.

Despidióle el Marqués de la Torreclilla, el Duque de Miranda, varios palatinos, representaciones de alabarderos y cuartel militar presididos por sus jefes y los jefes y oficiales de la escolta.

Desde Santander el Rey se trasladará a San Sebastián, donde pasará el día del santo de su nombre.

Después regresará a Santander.

##### El Patronato de las Jurdes

Madrid 19 a las 15.—El señor Piniés envió al Rey para que lo firmara un decreto creando el Patronato de las Jurdes.

##### La Caja de Crédito Marítimo

Madrid 19 a las 16.—La «Gaceta» publica una Ley autorizando a la Caja de Crédito Marítimo creada por Real Decreto de 10 de octubre de 1919 para emitir pólizas de 10 y de 25 céntimos y de una, cinco y diez pesetas.

También publica varias disposiciones que se dictan respecto al destino de lo que produzcan estas pólizas que se dedicarán al sostenimiento y desarrollo de dicha Caja.

También publica todas las disposiciones firmadas por el Rey ayer, pertenecientes a distintos departamentos ministeriales.

#### Hundimiento de una casa de baños—Heridos y numerosos contusos

Alicante 19.—Al anochecer, cuando

mayor era la concurrencia por la playa, se desencadenó torrencial lluvia.

El gentío para guarecerse de la lluvia se precipitó en los baños llamados «Guillermo» de la playa de Purtiguet cuya construcción es de madera.

Por la aglomeración de público se hundió el pavimento del primer piso cayendo al agua entre la madera y los muebles un centenar de personas.

El hundimiento tuvo lugar en una extensión de 15 a 20 metros.

Rápidamente se procedió al salvamento de los que se hallaban en el mar siendo retirados gravemente heridos el guardia civil Francisco Arnau y los paisanos Asensi y Clementina Melendez y Consuelo Carratalá.

Se registraron además cinco heridos más y numerosos contusos.

En los primeros momentos de ocurrida la desgracia se produjo gran confusión.

#### ¿El Rey irá a Alicante?

Alicante 19.—Dícese que durante el mes de octubre el Rey vendrá a Alicante al objeto de inaugurar las obras de riego de levante que convierten en terrenos de regadío una enorme extensión de secano que abarca Elche, Albuera y Cheviante.

Se asegura que en este viaje le acompañará el ministro de Fomento señor Argüelles, el director de Obras públicas y los diputados de la provincia de Alicante.

El Rey llegará el día 31 de octubre saliendo en automóvil para recorrer las obras que debe inaugurar hasta Elche.

#### Cuatro penas de muerte para dos procesados.—Estos son agredidos por el público

Jaén 19.—En la sala de testigos de la Audiencia, el público allí congregado agredió a los autores del asesinato y robo de que fué víctima Carmen Corre y sus tres hijos el menor de ellos de tres meses.

Los procesados están convictos y confesos de ambos delitos.

El fiscal encargado de la causa pide cuatro penas de muerte, dos para cada uno de los procesados.

#### Hundimiento de una mina.—Dos obreros sepultados

León 16.—En la mina denominada «Tablira» se registró un hundimiento en el piso cuarto.

Dos obreros quedaron sepultados, lográndose extraer los cadáveres.

#### La Reina visita un Sanatorio

Santander, 19.—La Reina Victoria, los infantitos, el Marqués de Vendana y las duquesas de la Victoria y Medinaceli marcharon en «auto» al Sanatorio de Pedrosa, donde se hallan asilados 400 niños.

La Reina recorrió las salas.

## Del Extranjero

### Francia

#### El gobierno de los soviets recomienda propaganda a los bolchevistas

Paris 19.—El gobierno de los soviets ha dirigido a todos los representantes bolchevistas en el extranjero una circular que debía quedar secreta recomendando una campaña de propaganda que dure una semana para obtener el reconocimiento de los soviets.

Una de las órdenes es la de anunciar a todos los miembros del partido comunista que deben considerarse como movilizados durante esta semana de propaganda.

Se pide a los agentes que indiquen las sumas que necesiten para esta organización.

Esta semana de propaganda debe tener lugar después de la Conferencia de La Haya.

#### La navegación internacional de la navegación aérea

Paris 19.—La comisión internacional de navegación aérea acaba de celebrar cuatro sesiones para discutir los principios que deben presidir su organización y funcionamiento.

#### Los prisioneros muertos en Alemania

Paris 19.—Se dice que el traslado a Fran-

cia de los cadáveres de los 1882 soldados franceses a rehenes civiles que murieron en Alemania durante la guerra empezarán a más tardar el 15 de septiembre próximo.

#### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 19 a las 22'00

Interior contado.	69'50
Id. fin de mes.	69'00
Exterior.	84'90
Amortizable 5 p 8.	96'34
Amortizable 4 p 8.	96'00
Id. nuevo.	96'00
Acciones Banco de España.	550'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Río de la Plata.	227'00
Francos.	55'50
Libras.	28'70
Liras.	2'80
Dolares.	6'44
Marcos.	1'40
Francos belgas.	00'00
Francos suizos.	00'00

Barcelona 19 a las 24'00

Nortes.	64'55
Alicantes.	00'00
Colonias.	00'00
Filipinas.	00'00
Andaluces.	00'00
Orenses.	00'00
Francos.	54'30
Libras.	28'70
Dollars.	6'43
Liras.	30'00
Marcos.	1'45
Francos Suizos.	129'30
Francos Belgas.	51'40
Coronas.	0'04
Argentinas.	0'00

### Asuntos de Baleares

#### Nueva canongía

Madrid 19 a las 12'30.—La «Gaceta» publica el decreto nombrando para la canongía vacante en la iglesia Catedral de Mallorca a don Francisco Esteve Blanes.

#### Don Alejandro Rosselló formará parte de la comisión que entenderá en el expediente Picasso

Madrid 19 a las 24.—Los diputados de las minorías que formarán parte de la comisión que entenderá en el expediente Picasso son: el señor Alvarado, don Alejandro Rosselló, el señor Pedregal, don Indalecio Prieto y los señores Armifián, Alcalá Zamora, Leguerica, Alvarez Arranz y Lerro.

## Del Extranjero

Francia

#### El Rey de España a Francia

Paris 19.—«Le Petit Parisien» dice que el Rey de España irá a esta población en el mes de agosto próximo donde pasará unos días.

#### Excursión médica

Perpignan 19.—Ha llegado la caravana de médicos españoles a los que acompañan algunos periodistas.

Nos expedicionarios se proponen visitar todas las estaciones termales de los Pirineos.

#### A cumplir condena

Paris 19.—El condenado Golds, del proceso de «Le Bonnet Rouge» ha sido trasladado a Saint Martin de Re de donde será deportado a la Guyana.

#### Marruecos

La explotación de una cantera—Colisión entre los moros

Tanger 19.—En la zona internacional un súbdito francés adquirió la explotación de una cantera con la condición de que se emplearan para el trabajo moros de las cábilas inmediatas y como no da cumplido esto, contratando a obreros rife-

ños, se ha originado una colisión entre los moros de la que resultaron varios heridos.

Ayer otros rifeños armados salieron con intención de vengar a sus compañeros y por temor a una lucha el Bajá pidió fuerzas a un tabor francés y se envió una sección montada de ametralladoras.

La salida de éstas fuerzas de Tánger produjo gran alarma hasta que se conoció el verdadero motivo.

#### Catástrofe automovilista

Casablanca 19.—Un autocamión que conducía viajeros chocó contra un parapeto en el puente sobre el río Oued-Melhad en el trayecto de Casablanca a Rabat.

Los ocupantes cayeron al río resultando 7 muertos y 11 heridos.

### Servia

Las escuelas italianas en Zara.—Nota al gobierno italiano

Belgrado 19.—El ministro de Negocios extranjeros Nintchitch ha enviado al gobierno italiano una nota comunicándole que el gobierno de Belgrado se ha adherido al proyecto de acuerdo acerca de las escuelas italianas en Zara.

La una pide algunas explicaciones acerca de la cuestión italiana en Dalmacia.

El gobierno de Belgrado accedería a la apertura de escuelas italianas, pero estando ya comprendido este compromiso en el tratado de San Germán no se cree necesario renovarlo por un nuevo convenio.

Como esta cuestión es de pura formalidad se prevé que el gobierno italiano dará satisfacción al gobierno yugo-eslavo y en este caso se procederá inmediatamente al cambio de firmas de los convenios italo yugo-eslavos y al examen del arreglo aprobado por Lloyd George y que ambos gobiernos han aceptado.

### Alemania

La detención de los asesinos de Rathenau.—Detalles

Berlín 19.—El castillo en que los asesinos de Rathenau, Fischer y Korn fueron descubiertos son unas pintorescas ruinas compuestas de dos torres, una de las cuales, que ha sido restaurada, sirve de alojamiento al propietario.

Raramente eran visitadas.

Von Stein, que pasa por ultranacionalista es un escritor actualmente dueño de dicho castillo y que sin duda a sabiendas dió asilo a los criminales.

La policía le ha buscado en vano, creyéndose que ha huido.

La policía deberá averiguar hasta que punto está mezclado Stein en el complot contra Rathenau.

También deberá investigar donde pasaron Fischer y Korn los diez días transcurridos desde su aparición en Lenzen-sur-Elba, para perseguir a las personas que facilitaron su huida.

Petición de procesamiento de varios diputados

Berlín 19.—El presidente de la fracción nacionalista del Reichstag pide, que se abra una información para procesar a los

diputados independientes que el día del asesinato de Rathenau trataron de asesinar al doctor Helfferich e intentaron expulsarle de la sala de sesiones.

Proyectos de ley aprobados.—Clausura del Reichstag.—El sueldo de los diputados

Berlín 19.—El Reichstag ha aceptado por trescientos tres votos contra ciento dos y cuatro abstenciones, el proyecto de ley de protección a la república, después de una larga discusión, que provocó violentas protestas de las izquierdas.

También adoptó la Cámara la ley referente a los deberes de los funcionarios públicos para con la república; la ley concerniente a la policía judicial del Imperio y la ley concediendo un crédito de setenta y cinco millones para la defensa de la república.

Por último, y después de aprobar un proyecto elevando de cinco mil a diez mil marcos la indemnización parlamentaria a los diputados, se leyó un decreto dando por clausuradas las sesiones del Reichstag.

Las elecciones presidenciales

Berlín 19.—Se asegura que las elecciones para la presidencia de la república se celebrarán probablemente a últimos de diciembre del año actual o primeros de enero de 1923.

Estados Unidos

Huelga ferroviaria

Washington 19.—Ayer cesaron en el trabajo sin autorización de su sindicato 25.000 obreros ferroviarios.

Continúan los desórdenes.

El conflicto minero en Virginia

Nueva York 19.—Continúa el conflicto de los mineros de Virginia.

En los círculos gubernamentales se cree que la administración ha elaborado un proyecto de explotación directa de las minas dentro de 48 horas, bajo la protección de las tropas federales.

El presidente Harding proyecta según se dice hacer un llamamiento a los voluntarios en el caso de que sea insuficiente el número de los mineros que se presente.

La Conferencia de La Haya

Los rusos serán oídos en sesión plenaria

La Haya 19.—En la sesión celebrada por la comisión no rusa, el perito rumano hablando en nombre de los Estados limitrofes con Rusia, solicitó de la comisión que consintiera en celebrar una sesión plenaria con los rusos.

Los peritos franceses, belgas e italianos aceptaron, pero con la condición de que los rusos habrían de ser oídos sobre un hecho nuevo, que no esté en sus anteriores declaraciones.

El presidente de la comisión quedó en comunicar al señor Litvinov aquella decisión, pero subrayando el carácter supremo de la misma y poniendo de manifiesto lo erróneos que resultan los asertos de los rusos respecto a los procedimientos que debe seguir la conferencia.

### Portugal

Ha fallecido la ex-reina Aurelia?

Madrid 18 a las 24.—Noticias recibidas de Lisboa dicen que en aquella capital circulan rumores de que la ex-reina Aurelia ha fallecido.

No ha podido ser confirmado el rumor en los centros oficiales.

Solo se sabe que desde hace tiempo se halla enferma de gravedad.

### Italia

El Papa se interesa por los hambrientos rusos

Roma 19.—En los círculos bien informados se dice que el Papa intentará lanzar un llamamiento al mundo entero en favor de los hambrientos rusos.

### Rusia

Arzobispo condenado a muerte

Moscú 19.—El arzobispo de Siberia, Anatoly, ha sido condenado a muerte por haberse negado a entregar a los soviets las alhajas y objetos preciosos de los templos.

### Alta Silesia

Entrevista cordial

Berlín 19.—En la entrevista celebrada entre los señores Ebert y Calonder el presidente de la República ha expresado su esperanza en que Francia y Polonia realizarán todos los esfuerzos posibles para el florecimiento de Alta Silesia.

### Inglaterra

La situación de las reparaciones se agrava

Londres, 19.—Según el corresponsal del «Times» en París la situación referente a las reparaciones se ha agravado algo. Según ciertos informes de carácter concluyente Lloyd George se ha pronunciado contra la anulación del crédito británico contra Francia, al menos hasta que Francia se muestre más razonable.

Sea cual fuere el sentido dado a esta palabra, dice el corresponsal, hay que hacer notar que sin una compensación como la que ha sido sugerida, es decir la utilización de los bienes «C» para el pago de las deudas interalladas, es probable que el Gobierno francés se niegue terminantemente a toda concesión.

Si cada Gobierno no puede confiar en un gesto generoso por parte del otro, es de temer que el desacuerdo sea definitivo.

La admisión de Alemania en la Sociedad de las Naciones

Londres, 19.—El redactor diplomático del «Daily Telegraph» dice que es seguro que los actuales miembros del Consejo de la Sociedad de las Naciones discutirán en particular con un ministro británico al cual Mr. Lloyd George ha dado instrucciones, acerca de la admisión de Alemania en dicha sociedad, bien como miembro permanente en las condiciones ordi-

## SERVICIO DE AUTOMOVILES INCA-POLLENSA

en combinación con el Ferrocarril

Todos los días a la llegada de los trenes que salen de Palma a las 2'15 y 2'45 tarde habrá Automóviles para los pasajeros de Pollensa.

Para los que vayan al Puerto se despacharán billetes en Inca. La salida de Pollensa será a las 6'15, y del Puerto a las 5'45.

## CEMENTOS

SUPERIOR CALIDAD

Infanta Isabel, 17.

## SEÑORAS

El flujo y las enfermedades de la matriz, se curan con las

Irrigaciones del Dr. VALLEY

Usarlas por higiene y para evitar contagios

Venta: En los Centros de Especialidades y Farmacias.

narias, bien con otras condiciones que ponga la misma Sociedad.

Llama especialmente dicho redactor la atención sobre el hecho de que ayer en la reunión del Consejo de la Sociedad de las Naciones el señor Viviani fué uno de los primeros en aprobar la admisión de un miembro alemán para facilitar la discusión sobre la represión de la Trata de Blancas que se efectúa especialmente en Hamburgo.

Lenine no fué envenenado

Londres, 19.—Comunican de Riga al «Times» que la delegación soviética ha desmentido la noticia del envenenamiento de Lenine.

Boda real

Londres, 19.—Se ha celebrado la boda de lord Luis Montbatten, sobrino del Rey y hermano de la reina de España, con miss Edwina Ashley.

Han asistido a la ceremonia los Reyes, la Reina madre y el príncipe de Gales, que ha apadrinado a su primo.

La novia, que no tiene aún 21 años, es la heredera más rica del reino.

Los asesinos del mariscal Wilson son condenados a muerte

Londres, 19.—Los autores del atentado contra el mariscal Wilson, han sido condenados a muerte.

El juez tuvo que prohibir a Down que

continuara unas declaraciones que eran una exaltación del atentado. Sullivan por su parte declaró que al asesinar a Wilson quiso salvar a Irlanda. «Estoy orgulloso de haberlo hecho, ha dicho; podéis destruir mi cuerpo, pero no destruiréis mi alma.»

### Polonia

Informaciones desmentidas

Riga, 19.—Han sido desmentidas las informaciones recientemente publicadas en la prensa alemana, polaca y lituana de que se habían entablado negociaciones entre Francia, Polonia y Lituania.

### Egipto

Las relaciones egipcio-italianas

Alejandro, 19.—Las negociaciones acerca de las fronteras que separan el Egipto y la Cirenaica no comenzarán antes del regreso del ministro italiano en otoño. Las negociaciones acerca de las fronteras occidentales del Egipto propiamente dicho se entablarán directamente entre Egipto e Italia y las referentes a la frontera contigua al Sudán lo serán entre ambas naciones y la Gran Bretaña.

### Guairo a motor

de 22 palmos perfectamente equipado. Motor fuerza 3 HP. efectivos, casi nuevo a toda prueba. Se vende. Razón: Conserje del Real Club de Regatas.

## CUENTISTAS EXTRANJEROS

### LA ISLA DEL HADA

Por EDGARDO POE

Mis singulares ideas acerca de la extensión y palpitation de la vida en todas las formas y materia que llena el Universo; la convicción de que el hombre yerra fatalmente por fatuidad, por figurarse que en sus destinos temporales o futuros es de mayor importancia en el Universo que este vasto «cielo del valle» que cultiva y desprecia, y al cual niega una alma por la razón poco profunda de que no la ve funcionar; todas esas ideas y otras análogas han dado siempre a mis meditaciones entre las montañas y los bosques, cerca de los ríos y del Océano, un tinte de lo que los hombres vulgares no dejarán de llamar fantástico. Mis excursiones vagabundas en medio de países de ese género han sido numerosas, singularmente curiosas, a menudo solitarias; y el interés con que yo he errado a través de un valle profundo y sombrío o contemplado el «cielo» de muchos lagos limpidos, ha sido un interés sobremanera aumentado por el pensamiento de que yo erraba «solo», de que contemplaba «solo».

Fué en uno de mis viajes solitarios, en una región muy lejana—montañas complicadas sobre montañas, meandros de ríos melancólicos, lagos sombríos y durmientes—cuando me encontré cerca de un arroyo con una isla en medio. Llegué súbitamente—en el mes de junio—el mes en que abunda el follaje, y me tendí en el suelo, bajo las ramas de un arbusto oloroso que me era desconocido, de manera tal, que me adormecí contemplando aquel panorama. Sentí que no podía ver-

lo bien sino así, porque tenía el carácter de una visión.

A todos lados, excepto al Oeste, donde el sol iba a punto de hundirse, se elevaban las murallas enverdecidas del bosque. El riachuelo, que hacía una brusca desviación y así se perdía súbitamente de vista, parecía no poder escapar de su cárcel; pero se hubiese dicho que estaba absorbiendo hacia el Este por el verdor profundo de los árboles, y del lado opuesto (así me parecía, acostado como estaba y con los ojos fijos en el cielo) caía en el valle, sin intermitencia y sin estrépito, una espléndida cascada de oro y púrpura, vomitada por las fuentes occidentales del cielo.

Aproximadamente en el centro de la angosta perspectiva que abarcaba mi mirada visionaria, una isla circular, magníficamente verdeante, reposaba en el seno del arroyuelo.

La ribera y su imagen estaban tan fundidas, que todo parecía suspendido en el aire...

El agua transparente fingía tan bien el espejo, que era casi imposible adivinar en que lugar del tapiz de esmeralda comenzaba su dominio de cristal.

Mi posición me permitía abarcar de una sola mira la los dos extremos, oriental y occidental del islote, y observé en sus aspectos una diferencia singularmente marcada.

El Oeste era todo un radioso harem de bellezas del jardín.

Se abrasaba y enrojecía bajo el ojo

oblicuo del sol y sonreía extáticamente por todas sus flores.

El césped era corto, elástico, oloroso y esmaltado de asfodelos.

Los árboles eran ligeros, alegres, rectos, brillantes, esbeltos y graciosos; orientales por la forma y el follaje, con una capa pulida, luciente y multicolor.

Se hubiese dicho que un sentimiento profundo de vida y de alegría circulaba por todas partes, y aunque los cielos no soplasen brisa alguna, sin embargo, parecía agitado por innumerables mariposas que se hubieran podido tomar por tulipas aladas, en sus fugas graciosas y en sus zigs-zags.

Al otro lado, el lado oriental de la isla, todo estaba sumergido en la sombra más densa. Allí una melancolía sombría, pero llena de calma y de belleza, envolvía todas las cosas. Los árboles eran de un color negruzco, lúgubres de forma y de actitud, retorciéndose como espectros morosos y solemnes, traduciendo ideas de tedio mortal y de muerte prematura. El césped revestía allí el tinte sombrío del ciprés y sus briznas inclinaban lánguidamente sus puntas. Allí se elevaban dispersos muchos montículos toscos, bajos, angostos, no muy largos, que tenían aires de tumbas, pero que no lo eran, aunque en derredor trepaban la hiedra y el romero. La sombra de los árboles caía pesadamente sobre el agua y parecía enterrarse allí, impregnando de tinieblas las profundidades del líquido elemento. Me imaginaba que cada sombra, a medida que el sol descendía más, cada vez más, se separaba a disgusto del tronco que le había dado nacimiento y era absorbida por el arroyuelo, mientras que otras sombras nacían a ca-la instante de los árboles, ocupando el puesto de sus primogénitas difuntas.

Esta idea, una vez que se hubo apode-

rado de mi imaginación, la excitó vigorosamente y me perdi inmediatamente en ensueños.

«Si hubo jamás una isla encantada—me decía—ésta lo es, a buen seguro. Es el lugar de cita de las pocas graciosas hadas que han sobrevivido a la destrucción de su raza. Esas verdes tumbas, ¿son tuyas? ¿Entregan sus dulces vidas del mismo modo que la humanidad? ¿O su muerte no es más bien una especie de consunción melancólica? ¿Rinden su existencia a Dios poquito a poquito, agotando lentamente su sustancia hasta la muerte, como estos árboles ofrecen sus sombras una detrás de otra? Lo que el árbol que se agota es al agua que aspira su sombra y se torna más negra que la presa que devora, ¿no podría ser la vida del Hada con respecto a la muerte que la trunca?»

Cuando yo soñaba así, con los ojos medio cerrados, mientras el sol descendía apresuradamente hacia su ocaso y corrían torbellinos de viento en torno de la isla, llevando en su seno grandes, luminosas y blancas escamas, desprendidas de los troncos de los sicómoros, me pareció que la figura de una de esas mismas hadas, con las cuales yo había soñado, destacándose de la parte luminosa y occidental de la isla, avanzaba lentamente hacia las tinieblas. Estaba erguida sobre un bote singularmente frágil y lo movía con un fantasma de timón.

Mientras estuvo bajo el influjo de los rayos retardatarios, su actitud pareció retratar la alegría; pero la pena alteró su fisonomía cuando pasó a la región de la sombra.

Lentamente se deslizó a lo largo, dió poco a poco la vuelta a la isla, y entró en la región de la luz.

«La rotación que acaba de hacer el hada—continué, siempre soñando—es el

ciclo de un breve año de su vida. Ha atravesado su invierno y su estío. Se ha acercado a la muerte un año; porque he visto muy bien que, cuando entraba en la región de la oscuridad, su sombra se desprendía de ella y era absorbida por el agua oscura, haciendo su negror aún más negro.»

Y de nuevo el botecillo apareció con el hada; pero en su actitud había más caviliosidad e indecisión y menos elástica alegría.

Navegó de nuevo desde la luz hacia la oscuridad—que se agudizaba a cada minuto—y de nuevo su sombra, destacándose, cayó en el ébano líquido y fué absorbida por las tinieblas...

Y aún hizo muchas veces el circuito de la isla, mientras el sol se precipitaba hacia su ocaso, y cada vez que emergía a la luz, había más tristeza en su persona, y se tornaba más débil y más abatida y más indistinta; y cada vez que pasaba a la oscuridad, se destacaba en ella un espectro más oscuro, que era sumergido por una sombra más negra.

Pero al fin, cuando el sol hubo desaparecido totalmente, el hada, ahora puro fantasma por sí misma, entró con su bote, ¡pobre inconsolable!, en la región del río de ébano... Si volvió a salir alguna vez, no puedo decirlo, porque las tinieblas cayeron sobre todas las cosas y no vi más su encantadora figura.

## Corsés

última moda, económicos y confeccionados a medida.

• Corsetería LA CATALANA

Brossa, 2, 2.º (nuevo domicilio).

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Santanyi

La Comisión designada por el Ayuntamiento, para llevar a feliz término los festejos que se han de celebrar los días 23, 24 y 25, en honor del Patrón San Jaime Apóstol, ha acordado celebrarlos adoptados al siguiente programa:

**Día 23.**—A las 5 de la tarde.—Grandes carreras de bicicletas para todos los corredores de la localidad, que tendrán lugar en el nuevo velódromo construido al efecto, en las cercanías de esta población.

A las 7.—Iluminación eléctrica producida por instalación montada exprésamente para dichas fiestas.

A las 8.—Balle con música en la Plaza de Canal y verbena en la Plaza Mayor.

**Día 24.**—A las 4 tarde.—Salida del típico dimoni.

A las 15.—Recepción por las Autoridades y Banda de la localidad en la Estación del Ferrocarril, de la Banda de música de Salinas, que dirige el inteligente joven Antonio Burguera, y acto continuo, pasa-calle hasta la Plaza Mayor.

Seguidamente carreras de bicicletas, libre para todos los corredores que deseen tomar parte en ellas.

Noche a las 8.—Solemnes completas en honor del Santo y acto seguido lunch en el Ayuntamiento.

A las 9.—Verbena y certamen musical por las dos Bandas en el Real de la fiesta.

**Día 25.**—A las 9.—Divinos oficios en la Parroquial Iglesia de esta villa, con sermón dedicado al mismo Patrón, por el Cura-párroco de ésta don Juan Santandreu Galmés, y a la salida refresco en la Casa Consistorial.

A las 5 tarde.—Carreras de cintas, bordadas por distinguidas señoras de la localidad, que tendrán efecto por las calles y plazas de esta villa.

A las 7.—Se dará principio al Balle con música en la Plaza Mayor que durará hasta altas horas de la noche.

**Nota.**—El programa de las carreras anunciadas estará expuesto en el Taller de bicicletas de Gabriel Adrover (Plaza Mayor 21) donde podrán inscribirse los que quieran tomar parte en ellas, hasta 2 horas antes de las señaladas para las mismas.

Los fallos que dicte la Comisión serán inapelables.

Se espera que la Compañía de los Ferrocarriles concederá trenes extraordinarios.

## Santa María

Programa de los festejos que el Ayuntamiento de esta villa dedicará durante los días 23, 24 y 25 del actual, a su Patrona Santa Margarita.

**Día 23.**—Por la mañana.—Solemnes funciones religiosas.

Por la tarde.—A las 4, carreras de niños, hombres y caballerías en el «Cos de S'Herbosá» al lado de la vía férrea.

A las 5 y media.—Pasa-calles por una acre-

ditada banda de música, y carreras de cintas para bicicletas en el local y programa que designe la Comisión.

Por la noche.—Música en la Plaza Mayor, baile al estilo del país en la misma, y disparo de un castillo de fuegos artificiales.

**Día 24.**—Por la noche.—Cueca en la Plaza Mayor con variados premios.

**Día 25.**—Por la tarde.—A las 4, carreras de niños y hombres en el «Cos de S'Herbosá» con dos carreras de velocidad: Una local con un par de pollos como premio; y otra libre con los siguientes premios: 25 pesetas para el que llegue en primer lugar, 15 para el segundo y 10 para el tercero.

A las 6.—Carreras pedestres de resistencia. Premios 25 y 10 pesetas, para los que en primer y segundo lugar, hagan en menos tiempo un recorrido de tres kilómetros en el trayecto que señale la Comisión.

Por la noche.—Música en la Plaza Mayor, y baile al estilo del país en dicha Plaza.

## Felanitx

En la Plaza de Toros de esta ciudad se celebrará una función de Boxeo el jueves día 20 de julio de 1922, a las 5 y media de la tarde, con arreglo al siguiente programa:

**Primer combate** a 5 rounds de 2 minutos González (63 kg) (del Palma B. C.) contra Riutort (65 kg.) (del Granero B. C.)

**Segundo combate** a 6 rounds de 2 minutos Mikel (54 kg.) (del Granero B. C.) contra Gual (55 kg.) (del Granero B. C.)

**Tercer combate** a 8 rounds de 2 minutos Llabrés (59 kg.) (del Palma B. C.) contra Tur (63 kg.) (del Granero B. C.)

**Cuarto combate** a 8 rounds de 2 minutos Sastre (72 kg.) (del Palma B. C.) contra García (76 kg.) (del Granero B. C.)

## Ibiza

En la sesión municipal del 14 del corriente se dió lectura a una carta dirigida particularmente al Alcalde por el presidente de la Diputación Provincial don Jaime Mora, exponiéndole la oposición de que es objeto la Diputación por parte de varios organismos por los nuevos arbitrios sobre exportación de frutos y exponiendo en su carta la necesidad que tiene la Diputación de mantener dichos arbitrios mientras subsistan las circunstancias que la obligan a buscar ingresos que si no fuera por este conducto debería ser por otro.

Termina suplicando no se deje de prestar aquiescencia a este asunto en bien de las necesidades de la Diputación.

Cuando terminó la lectura de esta carta el señor Mari Mari dijo que en todas partes cuecen habas y se mostró favorable a lo que pide el escrito pues, a su juicio, no conviene ponerse en pugna con la Diputación.

El Alcalde y el señor Serra fueron de la misma opinión que el señor Mari Mari.

—Se está terminando la recolección del trigo en esta isla.

Las cosechas son escasas por no haber llovido oportunamente.

Aunque se vende trigo a varios precios la mayoría de las transacciones se han hecho a 30 pesetas cuartera.

—Los payeses se lamentan de los exagerados artículos con que ha agravado la Diputación a las algarobas mientras la sal paga una cantidad irrisoria.

—Han dado fin en la parroquia del Salvador, las obras del nuevo coro, embelleciendo en gran manera a dicha iglesia.

—Para Barcelona embarcó en el «Isleño» el maestro de Santa Gertrudis don José Gesa.

—Lista de suscripción para la restauración del Obispado de Ibiza.

	Pesetas
Suma anterior.	105.813'50
(Del pueblo de Sta. Eulalia)	
Don Miguel Tur Guasch.	55
» José Ramón Clapés.	10
» Miguel Guasch Clapés.	25
» Antonio Ferrer Ferrer.	5
» Vicente Ferrer Ferrer.	5
» Antonio Serra Vich.	5
Doña Catalina Torres Clapés.	5
Don Juan Riera Costa.	2
» Vicente Mari Serra.	2
» Bartolomé Colomar Clapés.	10
Doña María Roig Riera.	1
Don Francisco Juan Guasch.	5
» Juan Tur Tur.	5
» Vicente Juan Clapés.	2
» Antonio Mari Ferrer.	1
» Vicente Ribas Noguera.	25
» Bartolomé Clapés Buñi.	25
» Antonio Tur Clapés.	6
» Bartolomé Torres Clapés.	5
» Mariano Cuasch Ferrer.	5
» Jaime Ferrer, cortante.	1
» Crispulo Gotarredona Viñas.	2
» Bartolomé Clapés Mari.	2
» Antonio Guasch Mari.	10
» Miguel Wallis Sorá.	250
» José Mari Colomar.	1'50
» Bartolomé Clapés Escandell.	5
Doña Esperanza Mari Buñi.	1
Don Francisco Guasch Torres.	5
» Jaime Juan Ribas.	5
» Antonio Tur Alcover.	3
Suma y sigue.	106.273'00

## Sóller

La guardia civil de este puerto, teniendo noticia de que en una sociedad situada en punto céntrico de esta población se jugaba a los prohibidos, giró una visita de inspección, y efectivamente, en una sala, alrededor de una mesa, fueron sorprendidos doce individuos jugando al bacarrá.

Reconocidos, se les encontró 150 pesetas en plata, diez fichas de a 100 ptas., 18 de a 25, 60 de a 5 y 64 de a 0'50 ptas.

Dichos individuos fueron denunciados al Juzgado y puestos a disposición de éste con el atestado correspondiente.

### MAQUINAS PARA HACER MEDIAS

Y TODA CLASE DE  
**GENEROS DE PUNTO**

## DIAMANT-WEINHAGEN

La que ha obtenido el mayor éxito en la Feria de Muestras de Barcelona

### MÁQUINAS PARA COSER Y BORDAR

## KAISER

UNICA CASA PARA LA VENTA EN MALLORCA

# ANDRÉS BARCELÓ

**30, MOLINEROS, 30**

Con la máquina normal **Diamant-Weinhagen** de 27 centímetros se pueden confeccionar, además de medias y calcetines, vestidos para señora, cubrecorsets, corbatas, camisetas, etc. cuya enseñanza se da gratis a los compradores de la máquina **DIAMANT-WEINHAGEN**.

—Celebró su Junta General ordinaria la sociedad local «Círculo Sollerense».

En la misma procedió a la elección de los miembros a quienes por turno tocables cesar en el desempeño de sus cargos, siendo reelegido el Presidente, don Baltasar Marqués Oliver, y elegidos para Contador y Vocal primero don Domingo Rullán Vives y don José Forteza, respectivamente, quedando ahora constituida la Junta de la siguiente manera:

Presidente.—Don Baltasar Marqués Oliver.

Vice-Presidente.—Don Ramón Lizana Bover.

Contador.—Don Ramón Rullán Vives.

Secretario.—Don Miguel Bennassar Frontera.

Depositario.—Don Antonio Marqués Oliver.

Vocal 1.º.—Don José Forteza, y Vocal 2.º.—Don Francisco Forteza.

—Durante la semana pasada la Junta local de Instrucción Pública ha girado visita de inspección a las escuelas de esta ciudad.

La Junta local de Instrucción Pública ha de emitir informe del estado en que ha encontrado los centros docentes de esta población.

—El sábado por la mañana llegaron a esta ciudad la hermana política del Director del semanario «Sóller» doña Monserrate Muñoz, viuda de don Guillermo Marqués, y sus hijos Rosa y Guillermo. Vienen de Boston, en cuya

Universidad cursa éste la carrera de Medicina y en cuyo Conservatorio de Música completa sus estudios la mencionada señorita, siendo su objeto pasar entre nosotros, al lado de sus familiares de ésta, las presentes vacaciones.

—Ha sido aplazada para el próximo domingo, día 23 del actual, la excursión de los Exploradores de España a La Serra de Alfabia, con objeto de que los excursionistas puedan oír misa a las cuatro de la madrugada, hora fijada para la partida.

—En una de las sesiones recientes de nuestro Ayuntamiento el Alcalde dijo que se había reunido la Junta local de Instrucción Pública al objeto de tratar de la conveniencia de construir un edificio para escuela graduada de conformidad y con arreglo a los beneficios que concede el R. D. de día 3 de Mayo último.

El Secretario dió lectura al acta de la sesión tenida por la referida Junta, y una vez enterada la Corporación resolvió, de conformidad con la proposición de la Junta local de Instrucción Pública, solicitar del Estado los planos para la construcción de una escuela graduada, ofreciendo fijar la suma con que este Ayuntamiento podrá contribuir a la construcción al conocer el coste total del edificio.

# Revista de Prensa

## La suerte y la desgracia

De Francisco de Cossio, en «El Norte de Castilla»:

«El cronista de «Las Noticias», con ese fino humorismo que sabe imprimir a sus paradosas, discurre sobre la suerte y la desgracia. No quiere ahondar en la cuestión, y se limita a comentar la problemática inauguración de la Casa de Correos de Barcelona, obra que, como tantas otras de España, no espera sino un golpe de buena suerte.

No hace muchos días el señor Ordóñez inauguraba una Audiencia, y comenzaba su discurso: «Me ha cabido, señores, en suerte, el ser yo quien inaugure un palacio...» He aquí una Audiencia que surge a la vida de la justicia por un impulso del azar, y he aquí un ministro que la inaugura porque le ha cabido esa suerte. Berenguer, en cambio, ha comenzado su discurso: «Tuvimos la desgracia, señores, de que en plena ejecución de un plan, nos sorprendiera el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla».

El problema bien merece unos minutos de meditación, porque quizá sobre las apariencias de un tópico mil veces repetido, descubramos un grave síntoma de nuestra vida nacional. El azar gobierna, en efecto, nuestra vida, mas el hombre debe moderar su influjo pernicioso. Frente a los estímulos del azar, ha de ofrecer la resistencia de la previsión.

Los cálculos de la previsión fallan muchas veces; mas entonces el predictor, al explicar su fracaso, no hablará para nada de la suerte ni de la desgracia. ¿Quién alguna vez en su vida no se ha equivocado en una suma?

Presentemos el caso más típico de azar. Creo que es Cournot quien nos ofrece este ejemplo en su teoría sobre el cálculo de probabilidades. Desde lo alto de una torre lanzamos un milano al viento. El pobre milano, si un milano fuera capaz de pensar, pensaría que va en brazos del azar.

Una ráfaga de aire, le lanza a la desgracia; otra a la buena ventura: el Universo todo, los astros con su gravitación y los océanos con sus mareas, parecen interesados en el instante final de este milano; ese instante, lleno de emoción, en que el pobre milano toma tierra en un sitio que nadie puede determinar.

Y, sin embargo, el milano no caerá en otro lugar que en el que debe caer. Si hubiese existido un físico capaz de determinar de un modo matemático todos los accidentes que obraban en la caída del milano, su peso, la fuerza con que era lanzado, la altura, la densidad y velocidad del aire, y, sobre todo, ese algo inefable y

subtil que flota en las almas de los milanos, y que es como el genio del vuelo, hubiéramos sabido de antemano en qué sitio del planeta este milano haría su descenso.

Mas como prevenir todos estos accidentes es muy difícil, cuando no imposible, hemos inventado la palabra azar. La vida del hombre no es otra cosa que esta refina batalla entre la previsión y el azar. Lo interesante es saber en qué sitio de la tierra ha de posarse el milano.

España pasa en estos momentos por una aguda crisis de azar. En nuestras ciudades, en cada esquina, gira la ruleta desenfrenadamente; las fortunas se hacen y deshacen ante las incitaciones del agio; la lotería aumenta sus sorteos y las series de sus billetes, y los gobernantes comienzan sus discursos diciendo: me ha cabido la suerte de resolver este conflicto; o he tenido la desgracia de que la Comandancia de Melilla se derrumbe».

## Frente a la realidad y al fuero

De un comentario de «El Imparcial» sobre el debate Berenguer en el Senado:

«En vez de atenerse a esta clara y lógica delimitación de campos, el ex-general en jefe acude con su defensa apriorística ante los senadores, y aun arremete contra la jurisdicción que le enjuicia con arreglo a la ley. He ahí el espectáculo doloroso a que aludíamos.

Con él advierte el país que, en orden a responsabilidades del desastre, sigue habiendo dos castas: una, la de los culpados inferiores, que han de someterse a la tramitación impuesta por los Cuerpos legales; otra, la del que se coloca por encima de sus juzgadores para menoscabar ante el espíritu público los respetos de que están revestidos por el Código castrense.

Sin embargo, ¿en qué ni por qué puede enojarse a un general en jefe que le aplique leves comunes a todo el Ejército? El artículo 92 del Código de Justicia militar faculta a la Sala de Justicia del Supremo de Guerra y Marina para «decretar la formación de causa cuando en los asuntos de que conozca encuentra méritos para ello».

Si al examinar el expediente Picasso se encontraron para formar causa contra el general en jefe del ejército de África, ¿por qué había de aplicarse procedimiento especial?

El mismo Código establece de modo claro que «conocerá además (la Sala) en única instancia de las causas instruidas».

1.º Por delitos que cometan: Los ministros de la Corona que pertenezcan al

ejército o a la Armada. Los capitanes generales del Ejército y almirantes etc.

2.º Por delitos que cometan durante el desempeño de sus cargos las autoridades de Guerra y Marina que ejerzan jurisdicción...»

Siendo así, ¿qué fuero especial imponía seguir otro procedimiento?

Claro es que, por las Reales órdenes comunicadas y el célebre telegrama «personal y reservado» del señor La Cierva, parecía anularse en lo relativo al señor Berenguer las Ordenanzas militares, el reglamento de campaña y el Código de Justicia militar; pero si ello sirvió de cortapisa para las diligencias judiciales del señor Picasso, respecto a la averiguación de las causas del derrumbamiento, no podía servir para que el Supremo de Guerra y Marina aceptara el dogma de irresponsabilidad elaborado por un ministro de la Guerra.

¿Que se quería? ¿Que una vez concluido el expediente Picasso ejerciese el Gobierno la jurisdicción de Guerra? Pues eso no puede ser. ¿Que no hiciera caso el Supremo de lo que, a juicio suyo, se desprendía de las diligencias efectuadas por el señor Picasso? Tampoco cabe suponerlo.

## El aria del infiel marroquí

De una crónica de Julio Camba:

«El distinguido senador Sr. Galarza, ha dicho que, de los 780 millones de nuestro presupuesto de Guerra, gastamos diez en música, mientras que, a Sanidad, sólo dedicamos ocho. ¡Curiosa revelación! ¿De modo que dedicamos ocho millones de pesetas a los servicios de Sanidad militar? Porque, francamente, yo creía que todo lo invertíamos en música.

¿Qué han sido, en efecto, más que música todas nuestras diferencias con el moro desde la Reconquista, que consistió en expulsar a algunos príncipes árabes de un país completamente arabizado, hasta el día de hoy? De vez en cuando salía un tenor que se ponía a entonar el aria del infiel marroquí, del testamento de Isabel Católica, de nuestros derechos ancestrales, del imperativo de la civilización... Los platillos hacían chin-chin. Vibraban las trompetas, redoblaban los tambores y, de tiempo, como un calderón, se oía sonar un cañonazo. Centenares de jóvenes caían sobre el campo de batalla, y la verdad es que caían bien gritando «¡adelante!» como unos perfectos tenorios.

No faltaba algún traidor; pero su voz de bajo era muy pronto ahogada por el estruendo general. Y aunque el espectáculo costaba los ojos de la cara, el público lo sufragaba gustoso.

Pero ahora el público comienza a aburrirse. Otros tenores han comenzado a cantarle otra aria que se podría titular «Quedémonos en casa», y en la que se

habla de nuestros campos yermos, de nuestra falta de escuelas, de nuestra miseria material y de nuestra miseria moral.

Y yo no digo que esta aria sea mejor que la anterior ni digo tampoco que los tenores la ataquen con mayor honradez. No. En el fondo todas las cosas son iguales. La música siempre es música, y el teatro siempre es teatro. Probablemente la última aria acabará por resultarnos tan pesada como su predecesora; pero, de momento, tiene sobre ésta el gran aliciente de la novedad, y de ahí el que el público empiece a preferirla.

Si, señores musicantes. El público es versátil, y si quieren ustedes sacarle los cuartos tienen que cambiar de repertorio. El aria del infiel marroquí y el testamento de Isabel la Católica está demasiado oída. Ustedes mismos no logran ejecutarla ya con la debida convicción, y sean 780 millones o sean únicamente diez los que nos cuesta, la encontramos cara, excesiva horrible, intolerablemente cara.»

## Un elogio del general Burguete

«La Tribuna» de Madrid dedica al nuevo Alto Comisario, general Burguete, los siguientes párrafos:

«El general Burguete es en ambos campos, el de las armas y el de la cultura, un prestigio sólido, un valor positivo.

Técnico de la guerra y profesional de la guerra, es al propio tiempo técnico y profesional de las letras, por ambos rasgos característicos, que integran su personalidad, es reconocido en España y fuera de ella.

Como general divisionario, es el que ocupa el lugar inmediato en el escalafón al del ilustrado general Berenguer.

Tiene la laureada de San Fernando desde 1875. Procede del Arma de Infantería, y cuenta escasamente cincuenta años.

Le conocimos en Menorca en 1898, cuando a la sazón era capitán del regimiento del Rey, destacado entonces, juntamente con el de León, en aquella pacífica isla, en los momentos precisos en que España perdía con sus colonias todo un imperio. Ya entonces iguales y superiores le miraban como un prestigio.

Laureado en la guerra de Cuba, cuando en 1909 tuvimos que ir a vengar la afrenta del barranco del Lobo, presentóse en el mundo militar el grave problema de moralizar al diezmando batallón de Figueras... En el generalato español sonó unánime su nombre: el del teniente coronel Burguete.

No hablamos de memoria: asistimos a la toma de posesión de aquel mando como pocos, y asomaron de emoción las lágrimas a nuestros ojos cuando vimos serenos a los supervivientes de aquel batallón rezar a la voz de mando de su nuevo

jefe un Padre Nuestro por los que habían sucumbido en el barranco del Lobo... y el batallón de Figueras ganó la corbata de San Fernando.

Tiene por complemento la personalidad del alto comisario un relieve especial, cual es el que le da el reconocimiento más allá de las fronteras de su competencia técnica. Como presidente de Comisiones españolas visitó los fuertes de la guerra mundial, y sus acompañantes fueron testigos de los elogios de caracterizados jefes de ejércitos europeos al presidente de aquella Comisión española, conocido más allá de los Pirineos por su actuación militar y por sus obras técnicas y literarias, traducidas en el extranjero.

No damos de ellas cuenta, ni siquiera el índice: están plenamente vulgarizadas en España.

Solamente queremos cerrar estas líneas, cuya única finalidad de aplauso a todos por lo acertado del nombramiento queda consignada, con un recuerdo íntimo, personal, pero de realidad innegable.

Burguete debió ir a Marruecos hace tiempo como general divisionario, como jefe de una de las Comandancias generales. Era la ilusión del malogrado Silvestre. Testigos de aquellos hechos, desde que con España entera lloramos los desastres de Annual y Monte Arruit, siempre, siempre, sin que nos sea dado evitarlo, se nos viene a la memoria aquel nombramiento frustrado que segó en flor tantas ilusiones como en él tenía cifradas el malogrado Silvestre... ¿Y quién sabe si actuando los tres conjunta, simultánea y solidariamente, como tres camaradas de antiguo, como tres cuerpos en un alma, no hubiéramos tenido que llorar tanto desastre?».

## JUAN AMORÓS

**SASTRE MODISTO**

Confeción de toda clase de uniformes militares. Géneros garantidos. Precios limitados.

San Miguel, 53-pral.

**PALMA**

**PROFESOR** práctico en la enseñanza de niños deficientes mentales, anormales, daría lección casa particular. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE **CARABANA** PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

**INTERNACIONAL INSTITUCION QUIMICA**

San Felio, 13

ENSEÑANZA :—: CONFERENCIAS :—: CONSULTAS  
Teóricas y Prácticas. Orales y por Correspondencia.

CREACIONES :—: LIBROS

Organización. Tomo en 8.º, 96 páginas. PRECIO: 1'00 ptas.  
Conceptos Fundamentales de Química. Tomo en 4.º, 40 páginas. 1'50

**PRODUCTOS**

Acidos de Frutas. Concentrado directo estabilizado. Bonificador.  
Agua Superdestilada. Exenta de Olor y sabor.  
Crema Dental.  
Específico para la Diabetes.  
Fijador. Fijador soluble en agua.  
Licor Chartrés.  
Safrán. Solución. Substancia colorante. Azafrán de Mallorca.  
Sal Glauber. Depurada con agua superdestilada y Centrifugadora Eléctrica.  
Vino Mallorca. Sin tanino

**JAQUOTOT**  
MATERIALES CONSTRUCCION PEREGIL 11 Y 13  
PALMA DE MALLORCA

Inmejorable papel para fumar **PAY-PAY** De los Sres. Ivorra y Payá ALCOY  
Depositorio en Mallorca: **Antonio Cañellas**  
Papelería PLANELLS. — Sindicato, 59.—Palma  
NOTABLE REBAJA DE PRECIOS.  
Las cajas de 100 libritos estuche a 7'25 pesetas una.  
En partidas de 10 cajas a 7 pesetas una. Y para pedidos de mayor cantidad, se harán descuentos convencionales.

**MEDITERRÁNEO**  
Album - Revista  
publicación mensual ilustrada, patrocinada por las Federaciones patronales, Sociedades de Turismo y Gremios de Fondistas de los principales puertos del Mediterráneo.  
Organo oficial de la Agrupación internacional de amigos del Turista  
**MEDITERRÁNEO ATRACCIÓN**  
APARECERÁ EL PRIMER NÚMERO EN AGOSTO  
Pida Vd. detalles a la EMPRESA SOLER - Montenegro, 1 - Palma de Mallorca

**GORRAS DE GOMA PARA BAÑO**  
CASA  
**CODINA**  
UNIÓN, 8 PALMA

**Penkala**  
Venta en los mejores establecimientos del ramo y en el DEPOSITO GENERAL  
**JUAN FREY**, Apartado, 196 - BARCELONA  
Ojo! Cada lapicero Penkala, lleva la marca, si no, es imitación sin el mecanismo patentado. Ojo!

NO SEA V. RUTINARIO  
RETRÁTESE EN LA FOTOGRAFÍA  
**RUL-LAN**  
Y SE CONVENCERÁ DE SUS TRABAJOS  
PALACIO, 10 (Frente a la Diputación)

**Aviso**  
En esta Agencia de anuncios se admiten encargos para toda clase de dibujos y confección de clichés. Sintax, 16.  
**En venta**  
Se vende un café en el Molinar bien situado, en buen estado y bien surtido.  
Informes: Molinar-Iglesia, 59.

**Navigazione Generale Italiana**  
Società riunitte Florio Rubattino—Lloyd italiano  
Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires  
El 3 de agosto saldrá de Barcelona, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, el vapor  
**Principessa Mafalda**  
El antedicho vapor tiene instalados con exuberante lujo y confort todos los departamentos. Cámaras exclusivas y demás Cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de música, lectura, fumar, jardín de invierno, telegrafía Marconi y dotado de todos los adelantos modernos.  
Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.  
Para informes, pasaje y carga dirigirse a  
**ITALIA AMERICA** Sociedad de Empresas Marítimas  
Agente en Palma, M. ORDINAS — Libertad, 17.

**Comerciantes - Industriales**  
Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m<sup>2</sup>, con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Roselló n.º 11.  
**ESCRITORIO**  
Útil para casa de comercio y en muy buen estado, se vende.  
Informes: Agencia de anuncios, Sintax, 16.

**CAFÉ**  
Se vende uno con muy buena clientela en el radio de Palma.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.  
**Se vende**  
la casa n.º 41 de la calle de la Pólvora de esta capital.  
Informes: Capuchinas, 24.

**Se alquila**  
segundo piso muy ventilado, fresco en verano y con mucho sol en invierno. Calle 31 Diciembre, 78.  
Razón: Teresas, 11.

**MOTOR**  
a bencina y Máquina para sierra de cinta, en muy buen estado, a precio económico, se vende.  
SINDICATO, 194, (Ensanche) PALMA.  
**GANGA**  
Se vende un automóvil a prueba por 600 duros.  
Una moto de 5 caballos en marcha por 150 duros.  
Un motor de bencina propio para embarcación o para industria, por 150 duros.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**Se Alquila**  
Segundo piso en la calle de Palacio con todas comodidades.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.  
**Se vende**  
En la Avenida del Conde de Sallent un solar de 725 metros, buena orientación al lado de «Villa Segura». Caso de convenir, se fraccionaría.  
Informes: Cofrada, 7.

**LEGIA**  
MARCA  
**LA ESTRELLA**  
es la mejor.  
Pídase en Colmados y Droguerías.

**PELOTAS**  
CASA, CODINA UNION-8-PALMA.  
**PIANO**  
De lance comprará por estropeado que sea. Dirigirse a J. M. Fonda del Perú hasta el día 21.

**Para fábrica**  
Se necesitan trabajadores. Ganarán buen sueldo.  
Razón: Grandes Almacenes San Miguel de 11 a 12 mañana.

**Lejía LA GRACIOSA**  
EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA  
Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.  
Fabricante: PEDRO J. MERCADAL-Sucesor de F.º Quijada  
Sucursal en Palma: CORDELERIA, 44.  
Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13  
De venta: En DROGUERIAS y ULTRAMARINOS

**Construcción**  
Carruajes de todas clases, entrega en breve plazo.  
A. VALENS, Juavert, 11.—Felanitx.  
**SE VENDE**  
por retirarse del negocio gran tienda de Comestibles acreditada, de muchos años de muchos años de existencia, deja grandes rendimientos y el alquiler es económico.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**PASAJES**  
Salidas mensuales de Barcelona  
Día 4 para Montevideo y Buenos Aires.  
Día 10 para Puerto Rico y Habana.  
Día 17 para Janeiro, Santos y Buenos Aires.  
Día 25 para Nueva York y Habana.  
Gratis se arregla la documentación.  
FRANCISCO GELABERT—Sindicato, núm. 155

**VENDO**  
Kodak West Pocket, un adoptador de placas, una prensa y un farol, todo por 60 ptas.  
Informes: a N. Credit Foncier, calle San Miguel.

**EL DIA publica diariamente 8 páginas**  
**LIBROS RELIGIOSOS**  
«Novena de la Virgen del Carmen»  
«Vida de la Beata Catalina Tomás» escritas por  
D. Francisco Salóm, Pbro.  
En esta Agencia de anuncios se reciben encargos, y se sirven pedidos. Sintax, 16.

# ULTIMAS NOTICIAS

## Sesiones parlamentarias

### Congreso

#### Asuntos varios

Madrid, 19 a las 23.—Empieza la sesión a la hora de costumbre. El señor Anguira pide mejoras para el servicio agronómico de Jaén. Pide además que se intensifique la campaña para la extinción de la langosta. El señor Argüelles ofrece interesarse. El señor Romeo pregunta que fin tendrá la constiñón de los alumnos de la Escuela de Guerra. El señor Sánchez Guerra dice que el ha ido al ministerio en son de paz. Esta mañana—dice—firmé el decreto del reingreso de dichos alumnos al ejército. Se les ha destinado transitoriamente en Madrid, esperando que haya vacantes en provincias. Después de esto yo espero que dentro del ejército unos y otros perdonen comó hermanos y patriotas y que sean todos iguales viviendo en completa obediencia bajo el imperio de la disciplina. (Muestras de aprobación en ambos lados de la Cámara. El señor Saborit protesta de la pretendida elevación de las tarifas del fluido eléctrico en Madrid. Recoge el rumor de que parte de los obreros se ha puesto de acuerdo con las compañías para declarar la huelga y obligar al público a aceptar la elevación. Solicita que se emprendan algunas obras públicas en Asturias para remediar los efectos de la crisis minera. El señor Calderón y el señor Argüelles ofrecen interesarse por los ruegos formulados.

### El expediente Picasso

El señor Bugallal anuncia que llegó a la Cámara el expediente del general Picasso. Añadió que se ha nombrado una comisión especial, puesto que el aludido expediente no encaja propiamente en las comisiones permanentes. El señor Sarradell protesta de todo ello, pues opina que el expediente debe hallarse a disposición de todos los diputados. El señor Nougués pide que se expongan claramente las facultades de la nombrada comisión. El señor Sánchez Guerra se lamenta de las protestas del señor Sarradell. En el asunto—dice—ha habido tres actos del Gobierno: mandar instruir el expediente, remitirlo al Supremo de Guerra y traerlo a la Cámara. Añade que si los diputados desean copia exacta de algunos documentos que figuran en el expediente les serán suministrados. El señor Sarradell pregunta si el Gobierno ha visto en el expediente que se derivaran responsabilidades para algún ministro. El señor Sánchez Guerra vuelve a negar que vaya el Gobierno a influir cerca de la comisión pues desea que se cumplan las sagradas prerrogativas del Parlamento. Los señores Nougués y Prieto (don Indalecio) felicitan al Gobierno por esa decisión. Es aceptada por aclamación una enmienda al expediente Picasso. Continúa la discusión del presupuesto de

### La ordenación ferroviaria

El señor Nougués defiende un voto pidiendo se restablezca el Consejo ferroviario. Combate el dictamen asegurando que es completamente absurdo. (Durante su discurso el señor Nougués se siente repentinamente enfermo y se suspende la sesión algunos minutos. Algunos diputados le sacan a los pasillos y repuesto vuelve al Salón prosiguiendo su discurso.) En nombre de la comisión le contesta el señor Iradier. Defiende el proyecto y expone la necesidad de resolver con urgencia la cuestión. Interviene el señor Barcia aceptando los principios fundamentales del proyecto.

Cree que algunos decretos pueden subsanarse. Se suspende el debate y se aprueba sin discusión el dictamen de la comisión mixta sobre el régimen jurídico de la propiedad en Ceuta y Melilla y también otros dictámenes. Después de sortearse para reunirse en secciones se levanta la sesión.

### Senado

#### El presupuesto de Instrucción

Madrid 19 a las 23.—A la hora de costumbre se dá comienzo a la sesión. Se lee un dictamen de la comisión acerca del articulado de los presupuestos. Continúa la discusión del presupuesto de Instrucción. El señor Casares defiende una enmienda. Pide se efectúe una intensa campaña contra el analfabetismo y que la realice el clero rural. El Arzobispo de Tarragona se asocia a lo dicho. Enaltece la labor que realizan los curas de los pueblos. Añade que debe fomentarse el espíritu religioso en los niños para poder formar buenos españoles. Le contesta brevemente el señor Montejó. El señor González Posada pide que se diga la opinión de las izquierdas en la cuestión religiosa. Dice que deben respetarse todas las ideas, pero sin imposiciones. Después de contestarles la comisión se desecha la enmienda del señor Casares. Se rechaza otra enmienda del mismo en la que se pedía la reorganización de la enseñanza de sordomudos. Se acepta un voto particular al capítulo 1.º en el sentido de que los catedráticos auxiliares de los institutos solo cobren por residencia por un concepto. Después de aprobarse la totalidad del presupuesto de Instrucción se levanta la sesión.

### De Marruecos

#### ¿Dimitirán Lasquetti y Godoy?

Madrid 19 a las 22.—El señor Sánchez Guerra, interrogado acerca de ciertas dimisiones de jefes españoles del Ejército de África en las que han sonado los nombres de los tenientes coroneles Godoy y Lasquetti, dijo que lo ignoraba. Añadió que nada de particular tendría que el señor Lasquetti dimitiera del mando de las fuerzas de policía indígena pues era amigo íntimo de Berenguer. El general Bргуete a Marruecos

Madrid 21 a las 130.—En el expreso de Andalucía de las ocho y veinte ha salido

## De Barcelona

#### Un obrero apaleado

Barcelona, 19 a las 24.—Ayer en el cruce de la Riera de Horta y el camino de rueda de la barriada de San Martín dos desconocidos apalearon a un alpagatero llamado Cirilo Más. Se cree que se trata de una agresión social.

#### Baños de mar

Barcelona, 19 a las 24.—Han comenzado los baños de mar los niños de las escuelas públicas. Diariamente acuden unos mil niños al edificio de la Escuela de Mar edificada el año pasado, donde siguen un régimen especial. El Ayuntamiento costea la alimentación y los demás gastos.

#### Los concejales y el verano

Barcelona, 19 a las 24.—Hoy se ha abierto la sesión en el Ayuntamiento sin asistencia de concejales porque convinieron celebrar sesiones cada 15 días durante el verano. Las demás sesiones serán sólo formula-

esta noche para Marruecos al objeto de posesionarse de su cargo el nuevo Alto Comisario general Bргуete.

Acudieron a despedirle el señor Sánchez Guerra y los Ministros de Marina, Estado y Hacienda.

Estaban también presentes los subsecretarios de casi todos los ministerios, el gobernador civil, el capitán general, los jefes de sección del Ministerio de la Guerra, los generales Villaiba, Alzpuru, Auñón, Marina, de los Arcos, Zubia, Zabalza y otros.

Acudieron igualmente a despedir al Alto Comisario nutridas comisiones de los cuerpos de la guarnición, los coroneles de los regimientos de la misma, el P. Revilla, y el señor Vázquez Mella. El público que presenció la despedida fué grandísimo.

Al arrancar el tren, el nuevo Alto Comisario fué vitoreado calurosamente. Acompañan al general Bргуete el teniente coronel Luque y el comandante Temprano.

### Política

#### Conferencia en el Ministerio de la Guerra

Madrid 19 a las 22.—En el ministerio de la Guerra celebraron una extensa conferencia el Alto Comisario general Bргуete, el señor Sánchez Guerra y el ministro de Estado señor Fernandez Prida.

#### Palabras del general Barrera

Madrid 19 a las 22.—Preguntado el general Barrera acerca de si pasaria a ser ministro contestó que nada sabia, pues—dijo—el señor Sánchez Guerra me ha declassado repetidas veces que desempeñaría la cartera.

#### La ordenación ferroviaria

Madrid 19, a las 24.—El señor Argüelles hablando con los periodistas negó que hiciera cuestión de gabinete la aprobación de la ordenación ferroviaria.

### Manifestaciones

#### de Piniés

Las quincenas.—El decreto sobre subsistencias.—El expediente Picasso

Madrid 19 a las 22.—El señor Piniés recogiendo algunas quejas sobre la repetición de quincenas de algunos detenidos, dijo que preguntó al director de Orden Público si eran ciertas para proceder en consecuencia. Respecto al decreto sobre subsistencias dijo que lo tiene ultimado y que espera solo una buena ocasión para presentarlo a las Cortes. Refiriéndose al expediente del general Picasso dijo que con arreglo a la ley el gobierno solo ha podido disponer del ayuntamiento de aquél, pues el expediente, abierta la sumaria, es lo que figura a la cabeza. Se ha podido hacer mucho apuntamiento gracias a que el expediente es gubernativo, aunque después haya dado lugar a un procedimiento judicial. Por no haberse dicho esto claramente desde el principio es por lo que en el Congreso y el Senado pudieron surgir algunos equívocos sobre el particular.

Barcelona el filántropo don Gabriel Ibarra, fundador del Reformatorio de Anurrió y presidente del Tribunal de niños de Bilbao, para enterarse del funcionamiento de las entidades barcelonesas similares.

## El Dr. Lobisch

Médico Alemán

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA PIEL

Calle San Miguel, 157-principal (Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena)

CONSULTA: DE 9 A 1

## ¿Interesa a Vd.

regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre? Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de

## Vino yodo tánico fosfatado Aguiló

### AUTOS DE ALQUILER

## ANDRÉS BARCELÓ

Plaza de la Libertad, 9 - (Paseo del Borne) frente a la Glorieta  
Teléfono, 352

Especialidad para bodas y bautizos. Abierto toda la noche. Custodia y limpieza de autos

## Colmado Parisien

Azúcar blanco, clase especial para confitura, el kilo . . .	1'85 PTAS.
Sardinas Klub lata grande . . . . .	0'50
Coñac Domecq 3 cepas, botella grande . . . . .	6'25
Ron Negrita, botella grande . . . . .	6'00
Champagne, marca Francesa, botella grande . . . . .	4'50

Inmenso surtido en chocolates y cacao Suchard a precio de Fábrica. Moscatel Superior 16 años, el litro 2'00 pesetas Vinos Arno Maristany a granel blanco y clarete el litro 0'60 pesetas

### Unica casa que vende BUENO, FRESCO y BARATO

Barcelona el filántropo don Gabriel Ibarra, fundador del Reformatorio de Anurrió y presidente del Tribunal de niños de Bilbao, para enterarse del funcionamiento de las entidades barcelonesas similares.

#### Martinez Anido a Canarias

Barcelona 19 a las 24.—En el gobierno civil se ha recibido un telegrama del gobernador señor Martinez Anido enviado desde Cadiz notificando que ha embarcado para Canarias.

#### Protesta del sindicato libre

Barcelona 19 a las 24.—El sindicato libre ha publicado una nota protestando de las versiones que circulan acerca del incendio ocurrido en los almacenes de madera Gunalons, pues parece suponerse que los culpables son los obreros huelguistas del almacén.

#### Los productores de carbón de los Pirineos

Barcelona 19 a las 24.—Los patronos y obreros de los Pirineos productores de carbón han protestado contra los tratados mercantiles entre Francia e Italia que les dificultan la vida, creándoles enormes obstáculos de orden material.

### Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer  
Presión atmosférica . . . . . 763'9 m. m.  
Característica de la tendencia barométrica . . . . . Subiendo constante mente.  
Dirección y fuerza del viento . . . . . E.N.E.-O  
Estado del cielo . . . . . Casi despejado.  
Temperatura . . . . . 19'8°  
Humedad relativa . . . . . 82  
Temperatura máxima del día 18 . . . . . 26'2°  
Id. mínima del 19 . . . . . 19'0°  
Id. del mismo día al descubierto . . . . . 15'0°  
Lluvia . . . . . 0'0 m. m.

#### Telegramas detenidos

Relación de los telegramas detenidos en la Central de Telégrafos por no haberse podido entregar; con expresión del origen, destinatario y señas:  
1.—Lunel, Barceló, Hostalets.  
2.—Barcelona, Magdalena Vidal.  
3.—Barcelona, Antonio Batlle, Palacios uno.  
4.—Manacor, Jaime Pina.  
5.—Madrid, Oliver y Sastre.  
6.—Badalona, Pedro Lafont Espun, carretera nro. 52.  
7.—Madrid, Pedro Ferrando, calle Carmen 27.  
8.—Vigo, Juana Mas de Riera.  
9.—Lluçmayor, Jaime Guasp, tratante Polleria, Pelaires.  
10.—Manacor, Juan Bonet, Son Suñeret.

- 11.—Mahón, Emilio Orfila, Gran Hotel.
- 12.—Barna, Calsamic.
- 13.—Barna, Joaquín Custols.
- 14.—Barna, Avenida de Alejandro Roselló.
- 15.—Villagarcía, Bartolomé Sastre, fábrica de calzado.
- 16.—Valencia, Ceferino Pomar, Empresa Plaza de Toros, Cánovas 27.
- 17.—Casablanca, Pablo Ferrer Coll.
- 18.—Sóller, Comandante Antonio García, Olmos 109.

## Espectáculos

**Lírico**  
De 6 a 12 noche función de cine: 3.º y 4.º episodios de la serie «Luchando contra el destino» por William Dúnán.

**Moderno**  
Desde las 3 y media sesión continua de cine: 4.ª jornada de «El rey de la plaza» y la película en 5 partes «El león amansado».

**Cine Nuevo**  
De 7 y media a 11 y media función de cine: 11.º y 12.º episodios de «Huelle del tigre», «Culpa o misterio» 4 partes y Revista 636 y otras.

**Cine Marina**  
Función de cine y variedades: «La casa del terror» y 7.º y 8.º episodios de «Los jinetes rojos» y la canzonetista-bailarina Enriqueta Font.

**Cine Doré (Hostalets)**  
De 7 y media a 11 y media función de cine: «La nueva misión de Judex» 4.ª y 5.ª episodios, «Las máscaras y el destino» 4 partes y «Una boda de altura».

### Maria Gil de Prats

Comadrona Cirujana  
Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona.  
Plaza Rastrillo, 8—1.º.

## La tierra de todos

Ultima obra de BLASCO IBANEZ  
Se vende en la  
LIBRERIA ESCOLAR, Plaza de Cort, 4.

## Se vende

Un motor de 12 caballos a gas marca GROSLEY. Se puede ver en marcha. Fábrica de Hormas y tacones. Socorro, 79.—Palma

## Ocasión

Hay para vender varios coches de reparto, con o sin caballerías, propios para fabricantes de hicores, gaseosas, panaderías o almacenes de tejidos.  
Informes: Arco Merced, 6.—Casa Miret.